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 المائة وأربعة وتسعين بعد الألـف   أعلن افتتاح الجلسة العامة     : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
  .نزع السلاح لمؤتمر

. تركيـا  ديميرالب مـن     وغوزأالسفير  بفي البداية أن أعرب عن الترحيب الحار        أود    
سفير للوأود أن أؤكد . انضم لنا للتوقد بلغاريا وليأتي زميلنا الجديد من دولة مجاورة صديقة و

، سعادة الـسفير، كـل      كمأتمنى ل و. في القيام بواجباته  ا التام معه ودعمنا له       تعاونن ديميرالب
  . الهامةالاضطلاع بواجباتكمفي  النجاح والتوفيق

في  الأمم المتحدة     زمالات المشاركين في برنامج  ب  حاراً  أن أرحب ترحيباً   وأود أيضاً   
أنا متأكـد مـن أنهـم    و. عامةاللسة  الج الذين يتابعون وقائع هذه٢٠١٠ لعام   نزع السلاح 

 مختلـف   عـن ولا سيما من العروض التي ستتاح لهـم           منتدانا المشاركة في سيستفيدون من   
  .ة في جنيفموفقوأتمنى لهم إقامة . المؤتمر جوانب عمل

 أولاًأعطـي الكلمـة      أود أن و. الآن، لدي عدد من الوفود على قائمة المتحدثين       و  
  .  ديميرالبوزوغأ الدائم، السيد هالسفير تركيا وممثل

 ،نني وافد جديـد   بما أ سيدي الرئيس،   : )تكلم بالإنكليزية ( )تركيا( ديميرالبالسيد    
وأعتـزم أن   .  حول قضايا نزع السلاح    للحديث مطولاً لإلقاء محاضرة أو     مؤهلاًأنا لست   ف
  في أعمـال   ،في نهاية المطاف  مساهمة إيجابية   بالطبع  المساهمة   ومن زملائي و   ممنك تعلم الكثير أ

  .هذا المؤتمر
 غير  خرسلاح آ  لا أعرف أي     ،اًدبلوماسيبصفتي   إنيومع ذلك، اسمحوا لي أن أقول         
مما هو   أقوى    الدبلوماسي أن يكون السلاح  الضروري   من   هإنني أدرك أن  و. الدبلوماسيةسلاح  
 هـام في هذا السياق، أعتقد أن دور هذا المؤتمر         و. النبيلة أهداف نزع السلاح   تحقيقعليه ل 
  . الصعيد العالميعلى

الـتي  باكستان  مع   مشاعر التعاطف والتضامن     للتعبير عن  وأنتهز هذه الفرصة أيضاً     
  . صعوبات في الوقت الراهنتواجه

سـتعداد  أهبـة الا  وأود أن أشكركم مرة أخرى على ترحيبكم الحار وأنا علـى              
  .الساخنةالمناقشات للمشاركة في بعض 

  . الكلمة الآن لسفير البرازيلأعطي: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
  الرئيس، أود أن أعبر    يسيد: )تكلم بالإنكليزية ( )البرازيل (السيد ماسيدو سواريس    

آراء الحكومة البرازيلية بشأن الاجتماع الوزاري المقرر عقده في نيويورك يـوم        باقتضاب عن   
اوضـات نـزع   فبم والمضي قدماًنزع السلاح    تنشيط أعمال مؤتمر   "حولسبتمبر  /يلولأ ٢٤

 التالية ستعرض بمزيد من التفـصيل      نقاطالوتجدر الإشارة إلى أن     ". السلاح متعددة الأطراف  
لأمـم  لالأمين العـام    المهم بالنسبة إلى    ومع ذلك، فإنه قد يكون من       .  الاجتماع ذاته  خلال

  .نزع السلاح  من مؤتمرالمساهماتبعض  تلقّيالمتحدة 
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مـؤتمر نـزع    ، وهو   محفل دائم متعدد الأطراف    وجود   ضرورة البرازيل   ترى،  أولاً  
  .للتفاوض بشأن قضايا نزع السلاح، السلاح

 يـؤثر تـأثيراً    ،لمؤتمرلعمل    اعتماد برنامج  بشأنالجمود  حالة  استمرار  إن  ،  ثانياًو  
كاملة للمفاوضات والمناقشات الموضوعية بشأن     اللآلية  ا  مصداقية الجهاز وكذلك   على اًمباشر
  .في صميم جدول أعمال الأمن الدولي  هيع التييضاالمو

معاهدة عدم   يجابية للمؤتمر الاستعراضي الثامن لأطراف    الإنتائج  ال، بالنظر إلى    ثالثاًو  
 على الحفاظ على اًكون مؤتمر نزع السلاح قادر     ي انتشار الأسلحة النووية، كان من المتوقع أن      

معاهدة لحظر إنتـاج المـواد       العمل الموضوعي، ولا سيما بشأن       واستهلالالزخم السياسي   
  علـى   عن موضوعات مثل منع حدوث سباق      فضلاً المتفجرة    الأجهزة لأغراض الانشطارية

  . الخارجي والضمانات الأمنية السلبيةئنافضا تسلح فيال
 عرب عن دعم حقيقي   يلاجتماع رفيع المستوى أن     ل ينبغي   ه البرازيل أن  ترى،  رابعاًو  

 اختصاص مؤتمر   تعتبر من صميم  القضايا التي    وضات موازية على  لأنشطة المؤتمر، لمنع قيام مفا    
دول أعمال حـول    نزع السلاح وليس فقط لج    حول  دول أعمال   والترويج لج نزع السلاح   
  .عدم الانتشار

التفـاوض علـى      في رهاأظهالتي  المؤتمر حيويته   يستعيد  ، تتوقع البرازيل أن     اًخامسو  
. ية والكيميائية وحول حظر تجارب الأسلحة النووية      الصكوك المتعلقة بحظر الأسلحة البيولوج    

 عقد الدورة الاستثنائية الرابعة للجمعية العامة       فيالخطوة المنطقية للتغلب على الجمود      وتتمثل  
يمكن أن توفر الطريقة الوحيدة لإجراء استعراض شـامل ومتـوازن            بشأن نزع السلاح التي   

   .لسلاح متعددة الأطراف في مجال نزع ا الآليةلكامل
  .مين العاممبادرة الأ وفد بلدي على استعداد لمواصلة التعاون لضمان نجاحوإن   
هو الـسفير    التالي على قائمتي  المتحدث  و. أشكر سفير البرازيل على بيانه    : الرئيس  

  . الجزائرمنزائري الج
ز الـسفير أوغـو   برحب   أ  أن أولاً الرئيس، أود    يسيد): الجزائر (زائريالجالسيد    

 إطـار  في   الـشاقة بواجباته   تمنى له كل التوفيق والنجاح في الاضطلاع      أ تركيا و  الب من ديمير
 تعـدد المعمـل   التنشيط   "المعنونجتماع رفيع المستوى     الا ، أود أن أعلق على    ثانياًو. نامؤتمر

الذي سيعقد في نيويورك     "فاوضات نزع السلاح  بم  والمضي قدماً  ؤتمر نزع السلاح  لم الأطراف
  .٢٠١٠بتمبر س/ أيلول٢٤في 

مثل هـذا     والأسباب التي أدت إلى الدعوة إلى      الظروفوينبغي أن نوضح في البداية        
المفاوضات  مرحلة لبدء قدماًالاجتماع رفيع المستوى، ألا وهي عدم قدرة المؤتمر على المضي           

 ـ تنشيط "عبارة نعتبر وفي الواقع فإننا  .  هذا الوضع لفترة طويلة    واستمرار لوصـف  " ؤتمرالم
حالة سبات    بأن مؤتمر نزع السلاح في     عطي الناس انطباعاً  ت فهي. ةغير ملائم ، عبارة   الجلسة
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 لوضع  وجهودها ا أفكاره لم تدخر وفود   ال جراءات عمله، في حين أن    ناتجة عن إ  وأن المشكلة   
 الدول الأعـضاء بتوافـق   ت، على سبيل المثال، اعتمد٢٠٠٩مايو  /أيارفي  ف. العمل برنامج

مجرد حبر علـى     قرار، ظل ال  ولكن للأسف . وضع برنامج العمل   بشأن   ١٨٦٤ر  الآراء القرا 
 ـ تأخلّالفترة المذكورة    ن الأحداث التي وقعت خارج المؤتمر خلال      إورق، حيث    التوازن ب

 أعربت عنها الوفود  على الرغم من النوايا الحسنة التي       و. القرار  اعتماد مكن من  ذيالأمني ال 
   .على ما هي عليهخلال السنة الحالية، ظلت الحالة   بذلتوالجهود المتكررة التي

  المتعلقـة بـالتوازن    خارجية، لا سيما تلك   تعقيدات   المؤتمر ضحية    وقعباختصار،  و  
  التي يتبعها  جراءاتالإالمشكلة في الأساس في المؤتمر و      لا تكمن و.  على الصعيد الإقليمي   الأمني

الذي تتبعه   النهج الانتقائي    فيالدول و دث في   التي تح منية  صنع القرار ولكن في التطورات الأ     ل
مـن  توقعاتنا  بفيما يتعلق   و. نظام عدم الانتشار   تطبيقلبعض الدول الحائزة للأسلحة النووية      

  :وهيأربع نقاط أساسية أود أن أسوق جتماع رفيع المستوى، الا
مـن   خالأولاً، ينبغي للاجتماع رفيع المستوى تقديم الدعم السياسي اللازم لعالم            •

 بتوافق الآراء في الدورة     تاعتمد التي    لأحكام الوثيقة الختامية   وفقاًالأسلحة النووية،   
  .١٩٧٨ترع السلاح في عام  بالاستثنائية الأولى للجمعية العامة المعنية

 تؤثر  والتي قد خارج إطار مؤتمر نزع السلاح      التي تطلق   بادرات  ينبغي تثبيط الم  ،  ثانياً •
  . في المفاوضاتقدماًمية إلى المضي  على الجهود الراسلباً

 عن أي محاولات أو تهديدات باللجوء إلى المحافل الأخرى        لدول  ا ينبغي أن تمتنع     ،ثالثاً •
  .بديل للمفاوضاتكإجراء 

بعض الدول علـى     وشواغل   نهج انتقائي يؤيد أولويات   اتباع  ، من المهم تجنب     رابعاً •
أن مسألة مفادها تأكيد مزاعم كرار تؤتمر ل المهناك اتجاه فيو. الدول الأخرى حساب  

تقييم ذاتي سياسي بـدافع مـن         على أساس   بشأنها  للتفاوض أصبحت جاهزة معينة  
ه قد حان وقت التفاوض     سبيل المثال، ترى بعض الدول أن     فعلى  . مصالح كتل معينة  

 الدول الأخرى   تعتبر مسألة فرض حظر على إنتاج المواد الانشطارية، في حين           بشأن
أو مسائل مثل التصديق على معاهدة شاملة لترع السلاح النـووي            ، أن امن جانبه 

 أصـبحت ضمانات الأمن السلبية أو منع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي            
رؤية شاملة  يعبر عن   لى تفاهم   إومن هنا تأتي أهمية التوصل      .  بشأنها لتفاوضجاهزة ل 

الح جميـع الـدول     مـص   سـيخدم  حول ما متوازنة  رؤية  ومتناسقة أو على الأقل     
يعتمـد  مناخ مبني على الثقة     إرساء  عتبار أن   مع الأخذ بعين الا   ،  ومجموعات الدول 

  . نهج من هذا القبيلاختيارعلى 
جتمـاع  الالأمم المتحدة بعد    لعده الأمين العام    يالموجز الذي   يعبر  ، نأمل أن    أخيراًو  

 إلى تعزيـز    تفـضي  واعدة   فتح آفاقاً ن ي  وجهات نظر وأولويات مختلفة وأ     عنرفيع المستوى   
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   ، في هذا الـصدد    من المحتمل اقتراحها   آليات متابعة    ةيلأوينبغي   .الأمن والاستقرار الدوليين  
نما تعزز مصداقيته وسلطته بوصفه المحفل الوحيد متعدد الأطراف في مجال           إؤتمر و  الم ألا تقوض 

 الدول لعقـد الـدورة      العديد من  طلباتإلى  نبغي الإشارة في هذا السياق      تو. نزع السلاح 
بشأن نزع السلاح من أجل إعطـاء حـافز          الاستثنائية الرابعة للجمعية العامة للأمم المتحدة     

  .نزع السلاح متعددة الأطرافعملية جديد ل
إلى  أعطي الكلمة الآن  و. زائري على بيانه  الجأشكر السفير   : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  

 العام لمؤتمر نزع السلاح والممثل الشخصي للأمين العـام          ، الأمين أوردزونيكيدزهالسيد سيرجي   
  .للأمم المتحدة

الأمين العام لمؤتمر نزع السلاح والممثل الشخصي للأمـين         ( أوردزونيكيدزهالسيد    
 ـالبيـانين ال  بعد    الرئيس، يسيد: )تكلم بالإنكليزية ( )العام للأمم المتحدة   ذين أدلى بهمـا    ل

 لنوايا الأمين العـام      ما  نوعاً سوء فهم وجود   ألاحظزائر،  الجسفير   البرازيل و  سفير صديقاي
 أن،  ممثله الشخصي أنكم تدركون بصفتي    أريد أن أوضح    و. البلبلة في أوساط الحضور   وبعض  

  .العديد من الأشياء على ؤكديوبشيء ما  ممثله الشخصي يبلّغمين العام الأ
الدعم   علىأن يحصلجتماع ينبغي للاأنه  ، من الواضح، كما قال سفير الجزائر،        أولاً  

 المؤتمر يؤيد   أنمن محادثاتنا   والرسمية  بياناتكم    ومن  من المحادثات  ه فهمت  وما .السياسي اللازم 
الذي لم يشارك فيه    فهمت من لقائي مع المجموعات الإقليمية        وكما. الاجتماع رفيع المستوى  

  جميـع  فـإن  ،المتحدةكل الدول الأعضاء في الأمم       فحسب بل شاركت فيه       المؤتمر أعضاء
  . أيضاً الاجتماعت أيدالأطراف
مـا  الأقل  على، وهذا  الغرض من هذا الاجتماع مصدر قلق لبعض الوفودشكلربما  و  
فهـو  . يوليه/ تموز ٢٠مين العام في    الأأرسلها   من البيان الجزائري الوارد في الرسالة التي         فهمته

فاوضات نزع الـسلاح متعـددة       بم اًقدموالمضي  نزع السلاح     تنشيط عمل مؤتمر   يهدف إلى 
تنشيط أعمال المؤتمر من خـلال      بغية   فرصة فريدة لإعطاء زخم سياسي أكبر        إيجادوالأطراف  

  نـزع الـسلاح متعـدد       النهوض بعملية  أيضاً الاجتماع   ستهدفيو. مشاركة رفيعة المستوى  
   .لية نزع السلاحسع لآالبنية الأو التي تواجهالأكثر أهمية  معالجة التحديات بطرق منهاالأطراف 
 لقلق، لأن هـذا الاجتمـاع      ل  مؤتمر نزع السلاح   أسباب تدعو وجد  تبصراحة، لا   و  

أو /جميع وزراء الخارجيـة و     دعويهو  و.  لرسالة الأمين العام   وفقاً  به  خاصاً سيكون اجتماعاً 
يوم  ٠٠/١٣  الساعة  حتى  صباحاً ٠٠/٨ من ،رسالته  في مثلما ورد  مستوى أعلى،    من يتبوأ 

التعبير  إعطاء الزخم السياسي اللازم لمؤتمر نزع السلاح، وربما يمكنهم        إلى  سبتمبر،  /أيلول ٢٤
  . ذلك كانوا يريدونإذا ،وماًنزع السلاح عمآرائهم بشأن عن 

من الواضح  و. في ملخصه  في تلك الجلسة  عما دار    الأمين العام    يعبرسوف  بعد ذلك،   و  
إجـراء عـادي في     هذا  ف.  عن وجهات نظركم   فضلاً وجهة نظره الخاصة،     يعبر عن نه سوف   أ
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دون  بعض وجهـات النظـر       إدراجبشأن   لا ينبغي أن يساوركم القلق    لأمم المتحدة، لذلك    ا
 رئيس الجمعية   فمن المحتمل أن يقدمه إلى    . لخصبالم ه سيفعل يذ ال لا أعرف ما   وبصراحة. غيرها
ء الخارجية أو حـتى بعـض        وزرا مجرد مشاركة ولكن كما تعلمون، فإن      ،وزعهي وقد   ؛العامة

بالنسبة أهمية  بطبيعة الحال   تكتسي   عن آرائهم    همفي الاجتماع وتعبير   على مستوى الأالمسؤولين  
  . العديد من الاجتماعات من هذا النوعفنحن لا نعقد. عملية نزع السلاح بشكل عامل

، ولـيس   تشاركوف  سأخذ في الحسبان أن جميع الدول الأعضاء        ن أن   أيضاًعلينا  و  
  .هذا هو قصد الأمين العامو.  فحسبأعضاء مؤتمر نزع السلاح

 ـ الأخرى، فأنا لست على علـم بـأن نو         القضاياب وفيما يتعلق بصراحة  و     مـن  اًع
    وكما قلـت للجميـع،     .  على الأقل  لم أبلّغ بأي منها   أنا  و.  جارية حالياً  وازيةالمناقشات  الم

الـتي  الآراء  والمقترحات    الاعتبار جميع  ينبعأخذ  سيلخص  الم السفير الجزائري، فإن     ولا سيما 
 ما      هذا ف. من المسؤولين على مستوى أعلىم أو غيره في دولكموزراء الخارجيةعبر عنها 

  .يعتزم الأمين العام القيام به
 مفاوضات أيوجود  لكني لست على علم ب    وللمؤتمر   اًسيئ عاماً اً أنا أمين   أكون ربماو  
تملك بالطبع   لجمعية العامة افإن   جلسة خاصة بشأن نزع السلاح،       عقدب وفيما يتعلق  .موازية

  اللجنـة   في تـشاركون عندما  ف. وهذا الأمر ليس من اختصاصنا    .  قرار بذلك  اتخاذصلاحية  
  . التعبير عن وجهات نظركممالأولى يمكنك

كيف يمكن لكم أو لي أو لرئيس المـؤتمر المـساهمة           لا أرى بصراحة    وبالتالي فإنني     
 هي هذا الاجتماعفأفضل طريقة تساهمون من خلالها في . جوهرية في ذلك الاجتماعمساهمة 

الكتابة إلى وزراء الخارجية في دولكم والإشارة إلى ضرورة إعطاء الزخم السياسي الحقيقـي              
لأن الأمين العام هو الـرئيس        أفضل ة حلول خلاف ذلك أي  وأنا لا أرى    . تبنى برنامج عمل  و

دون  سياسي   تنحاز إلى طرف  والأمانة العامة للأمم المتحدة لا       م المتحدة لأماالتنفيذي لأمانة   
أمانة الأمـم   من  فترض  ي من بعض الوفود،     هعلى عكس ما سمعت   و. القضية مهما كانت آخر  
  .ألا تنحاز إلى أي طرف سياسيالأمم المتحدة و أن تنهض بعمل المتحدة

بعض المعلومـات     الآخر هو أن   والأمر. أنني بلغتكم بأمر ما   لحظة  هذه ال عتقد في   وأ  
سـبق وأن  وربما ، التفصيلبكل شيء  يعرضالذي سوف من الأمين العام    ستأتي قريباً المهمة  

قـد  وإلى حد مـا   ن أكثر تفصيلاً وكت س  هذه المعلومات  لكنو بذلك،السيد ساريفا   أبلغكم  
  .تغييرات فنية معينةتنطوي على 

لأن الجلسة تبـدأ في     ،   صباحاً ٠٠/٨ لساعة ا وأما المكان الذي يتعين التوجه إليه في        
 المجلـس الاقتـصادي     فهي قاعـة   ، بعد الظهر  ٠٠/١ وتستمر حتى    صباحاً ٠٠/٨الساعة  

  .ستكون القاعة الاحتياطية مجاورة لتلك القاعةوالاجتماعي، و
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لطاقة الذرية ومنظمـة   ل وكالة الدولية ال -دعا الأمين العام ثلاث منظمات شقيقة       وقد    
 للتحـدث في نهايـة  النووية منظمة معاهدة الحظر الشامل للتجارب     وة الكيميائية   حظر الأسلح 
   . عندما يقرأ الأمين العام ملخصهوسينتهي الاجتماع عند الساعة الواحدة بعد الظهر. الاجتماع
المؤتمر، من خـلال وزراء       مؤتمر نزع السلاح، أو على الأقل من أعضاء        منوأتوقع    
 والشروع مستوى، دعم اعتماد برنامج عمل       الأرفعمن المسؤولين    مو غيره أ ة دولهم خارجي
الـسفير  وهو   باستثناء سفير واحد      لم ينجح الكثيرون في تحقيقه     هو ما و المؤتمر عملفي   فعلياً

 ـ: ما نحتاجه جميعاًو الأمين العام ههذا هو ما يحتاج   ف. الجزائري في  هأن يبدأ العمل الحقيقي لأن
 وبعـض    بعض الآليـات الموازيـة     للإشارة إلى  في هذه الحالة     نوأنتم محقو ...  خلاف ذلك 

 في أي منظمة    بلالأمم المتحدة   في  فقط  وأنتم تعلمون أن هذا لا يحدث       . وازيةالمجتماعات  الا
الحال أن   و المسألة تتولى جهة أخرى   أن كنتم لا تحققون نتائج    إذا   جداًالطبيعي   إذ من    أخرى

 انعقاد الدورة المقبلة، أي سنة أخـرى        أمامكم فرصة قبل  ولا تزال   . بالتأكيدالوقت قد حان    
 تتمكنوا من تحقيق نتائج، أظن وهذا ظني الشخصي، وإنني سأكون صـريحاً           إذا لم   ف. فحسب

معكم زملائي وأصدقائي، أن جهة أخرى ستنظم هذه الاجتماعات والمشاورات والحوارات           
 ذلك أن يشكل ضـربة      ن من شأن  ولك. الموازية ولربما نجحت هذه الجهة في ذلك أكثر منا        

  . ألا يحدث ذلك آملأناو.  كأمين عام للمؤتمرللمؤتمر ولي شخصياًقوية 
والتوضـيحات  على بيانه   أوردزونيكيدزه  أشكر السيد   : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
  .والآن أعطي الكلمة لسفير باكستان الموقر. التي قدمها
 وقبل كل شـيء،     أولاًسيدي الرئيس،   : )ةتكلم بالإنكليزي ( )باكستان (السيد أكرم   

فقـد  . المـؤتمر في  ز ديمرالبالسفير أوغو زميلنا التركي،بالفرصة لأرحب  أود أن أغتنم هذه   
نه لمن دواعي سروري أن نـراه في        إ و . العلاقات على أوثق  حافظت باكستان وتركيا تقليدياً   

 ذين منحتهما لال الصداقة والدعم    استمرارالفرصة لأؤكد له     وأود أن أغتنم هذه   . المؤتمر اليوم 
  .إلى تركيا والوفد التركي باكستان بالفعل

ولكن . ةالمقبل  العامة تناجلسفي   ببيان   أدليسوف  ف. أنا لا أنوي أن أدلي ببيان اليوم      و  
 الجزائـر   يراالآراء التي أعرب عنـها سـف        مع اتفاقيبالنظر إلى ما قيل، أود أن أعرب عن         

  .رفيع المستوىالذا الاجتماع  بهوالبرازيل فيما يتعلق
      أنـني  جيـداً يعرفون   ، منكم في المؤتمر معي في العام الماضي أو نحو ذلك          ومن كان   

قتراح أن الا صراحة  بمنتهى ال اسمحوا لي أن أقول     و. لن أفعل ذلك اليوم   و. أتلاعب بالألفاظ لا  
الناحية اضج، سواء من     غير ن  هو اقتراح  ،عقد هذا الاجتماع رفيع المستوى    الداعي إلى    برمته

  .الإجرائية أو الموضوعية
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،  نصف يـوم   يدوم يمكن لاجتماع  كيف   أتصور لا   من الناحية الإجرائية، أنا حقاً    ف  
 تنـشيط   أية نتائج مفيدة من شأنها     ، أن يحقق  برئاسة الأمين العام للأمم المتحدة     حتى لو كان  

  .ملهاعمل آلية نزع السلاح بأك عمل مؤتمر نزع السلاح أو تنشيط
اجتماع ه سيعقد   من هذه القضايا، لأنني أفهم أن     قضية  ولن أخوض في تفاصيل كل        

 أخـصص في وقت لاحـق، وسـوف        غير رسمي إطار  متصل بمسألة مؤتمر نزع السلاح في       
 المدير العام هذا الصباح     قالهولكن أعتقد أن بعض ما      . ذه النقطة له كثر تفصيلاً الأملاحظاتي  

  .رداً يقتضي
فإن يدعم هذا الاجتماع،     بدء، وفيما يتعلق بحجة أن مؤتمر نزع السلاح       بادئ ذي   و  

 إلى حدلم يكن لدينا و.  الآن إلى حدهذا الاجتماعمسألة لم يناقش على حسب علمي  المؤتمر  
فترض ننحن  فلذلك  . رفيع المستوى ا الاجتماع   ذبهتتصل  بيانات   تاليوم جلسة عامة اشتمل   
  .الاجتماعيدعم هذا  أن مؤتمر نزع السلاح

فهو ،   لما دار من حديث    الأمين العام موجزاً  أعد  إذا  ف. النتيجةبتتعلق النقطة الثانية    و  
من حيث الجـوهر    أن يساعد   له  أنا لا أرى كيف يمكن      و قيل   لما يتصوره قد    موجزاً يظل إذاً 
  .نزع السلاح  تنشيط عمل مؤتمرعلى

ولى للجمعية العامة المكرسة لترع مؤتمر نزع السلاح هو نتيجة للدورة الاستثنائية الأو  
ما     فإن الآلية الدولية لترع السلاح، بما في ذلك المؤتمر،  لا بد من تنشيطالسلاح، وإذا كان

 ـ        هو دورة استثنائية رابعة    بالفعلليه  إنحتاج    رفيـع   اًفي مجال نزع السلاح، ولـيس اجتماع
، لأن  جداً عالياً،  حسب علمي على  المشاركة،   فيه مستوى لن يكون   المستوى لمدة نصف يوم     

 أولوية أعلى ذات  هتمامات و من الا عدد أكبر   لهم  كبار المسؤولين ووزراء الخارجية       من عدداً
 مـن  المشاركين عدد ما هو يتعين علينا أن ننتظر ونرى   وبالتالي.  في هذا الوقت   بالنسبة إليهم 

  .عضاء رفيعي المستوىالأ أو  الخارجيةوزراء
إلى  المدير العـام     تطاول هو   ،وفديبالمرة بالنسبة إلى    قبول  الم غير   رفإن الأم ،  أخيراًو  
توصـل إلى   ن لم   إذ قال إنه في حال    نزع السلاح    وبعبارات واضحة مؤتمر   فعلياًهدد  حد أنه   

أو بـديل    محفلفإنه سيكون من الضروري أن يبرز،  لعبارتهوفقاً" قدماًنحقق ت"نتيجة وإذا لم   
  .أنه قد يبرز
عمل على  وكلنا ن .  المشاركة الأعضاءلبلدان  ل المصالح الأمنية     في المؤتمر  فديمثل كل و  و  

  . لتلك المصالح الأمنية الوطنيةوفقاً نامصالح أمننا القومي وسوف نتخذ قراراتتحقيق أساس 
 مـؤتمر نـزع     التي لم يتمكن خلالها   السنوات القليلة الماضية    بفقط  ولا تتعلق المسألة      
للأمم  عام آخر    ذكر أي مدير  تأنا لا أ  و. سنة مضت  ١٤إنما بفترة   وتقدم  من إحراز   السلاح  
لا أعتقد أننـا يجـب أن   و  الماضية١٤ثل هذا التهديد في السنوات بم إلى المؤتمر    توجهالمتحدة  

   .أيضاً الآنتقبل مثل هذا البيان ن
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 الاجتمـاع  بشأن   ح الأمين العام  ا نحن نتطلع إلى مناقشة اقتر     ، سيدي الرئيس  أخيراًو  
 نقدم وسوف   على حسب فهمي   في وقت لاحق     هقدتدعو إلى ع  رفيع المستوى الذي سوف     

قـرار  اتخاذ  أن   أكرر في هذه المرحلة    ولكن أود أن  . وضوعية في ذلك الاجتماع   الم اتنامساهم
  . فقطبشأن العمل الذي نقوم به هو من اختصاص الدول الأعضاء

أعطـي الكلمـة الآن     و. على بيانه أشكر السفير أكرم    : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
  .زائريالجلمندوب الجزائر السفير 

توضـيح  السيد الرئيس، أود فقـط      : )تكلم بالإنكليزية ( )الجزائر (زائريالجالسيد    
كلمـة   على   التأكيدمع  ة،  فعل الأولي ة ال لتعبير عن رد  اكنت أحاول القيام به هو       ما. تعليقاتي

لتقـديم   بالفعـل  نادعينا  سبتمبر، وذلك لأن  /أيلول ٢٤ع  اجتماعلى  لبعثة الجزائرية   ، ل "أولية"
 على المبادرة ي عن حكم قيمنعبر أن  التعليقاتلم يكن الغرض من   و. مساهمتنا في هذه العملية   

 ة، مع كل المساهمات الأخـرى، مفيـد       أن تكون أمل  على    الحوار ساهمة في المنفسها، وإنما   
ولم يساورني أي شعور بالقلق بحد ذاتـه وإنمـا    . في عملية إعداد هذا الاجتماع     للأمين العام 

  .تعليق محددأدليت ب
كـان  و. نزع السلاح  وضوع إعادة تنشيط مؤتمر   بمتعليق الذي أدليت به     ال ويتصل  

 هتنشيطإلى  نحن بحاجة    ماو.  ليست جهازاً  ههدفي أن أقول إن ما نحن بحاجة إلى إعادة تنشيط         
 تنـشيط  مفهومطعن في   ال بينما كان . قدماًور  مالأتمضي   كي لترع السلاح    ة دولي مقاربةهو  

 إجراءاتب يقتصر اهتمامنا لفت الانتباه إلى حقيقة أنه لا ينبغي علينا فقط أن           باب  المؤتمر من   
تتعلـق  نهـا  إ إذ. تتجاوز تلك الحدود المشكلةف. جيد أو سيئبشكل همتنا لم ئناأدابؤتمر أو  الم

وكيف يمكننـا تجنـب اتخـاذ        اهق التوازن بين   تحقي وسبلختلف البلدان   لم الأمنية   بالشواغل
بشأن التي من شأنها أن تعرض للخطر إمكانية التفاوض          الإجراءات خارج مؤتمر نزع السلاح    

  .الثقة بالشعور المتبادل في كنف  معاًهاالاتفاقات التي نريد تحقيق
ت مجرد ليس أن ندرك أن المشكلةمفاده   ملاحظتي الأولية    أهم ما جاء في   وبالتالي فإن     

 ما لم نعالج وفر حلاًي لا قدمحافل بديلة  أن البحث عنومشكلة إجرائية في مؤتمر نزع السلاح 
نـا سـنتحكم في     جوهر المشكلة ومن ثم سوف ترون أن      فينبغي معالجة   . هذه المشكلة جوهر  

  . في شكل اتفاق عن طريق التفاوضه المسألةوضع هذعنية بلماليات الآ
الأخرى النقاط الأربع   بها وأما   الأولية التي أردت أن أدلي      كانت هذه هي الملاحظة     و  

 من زميلي الموقرينوقد سرني أن .  عناصر يمكن أن تؤخذ بعين الاعتباراأعتقد أنهالتي ذكرتها ف
الـدورة الاسـتثنائية    ب المتعلق في نهاية النص     ذكرته النهج الذي    أيضاً اباكستان والبرازيل أيد  

ق الـزخم الـذي     ق يح سبتمبر/ أيلول ٢٤في   ا كان هذا الاجتماع   إذو. الرابعة لترع السلاح  
كما أقول،  وولكن،  . جيداً أمراًفإن ذلك سيكون     من هذا القبيل،     ةسيسهل عقد دورة خاص   

  . مشكلة سياسيةيبل ه. فالمشكلة لا تتعلق بالجهاز. الجهازب نحصر اهتمامنادعونا لا 
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 أعطي الكلمة الآن  و. ائري على بيانه  زالجأشكر السفير   : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
  .نقطة نظامإطار لسفير ألمانيا في 

أن أفترض  في محقأنا هل  سيدي الرئيس،   : )تكلم بالإنكليزية ( )ألمانيا (السيد هوفمان   
هـذه  مشاورات غير رسمية حول مسألة الاجتماع رفيع المـستوى في أعقـاب             أننا سنعقد   

الإدلاء  أيضاًمن المفيد   كان  لكنني أتساءل ما إذا     وقت  عتزم التحدث في ذلك الو     أ ؟ أنا الجلسة
 هذه الجلسة،مباشرة بعد   لديك بالفعل نية لإجراء مشاورات غير رسمية     تإذا كان ف. ببيان هنا 

  .حينئذبياني ب أدليأود أن فإني 
 كنا سنعقد  إذا   أيضاًوأنا أتساءل   .  السفير هوفمان  أشكر: )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  

 اليـوم في الـساعة     هذه الجلسة  مثل   نعقدكان في نيتي أن     فقد  . ة غير الرسمي  الجلسةهذه  مثل  
فكـرة عقـد    وما فهمته هو أن     .  بذلك  الأمانة جميع الوفود يوم أمس     تأبلغقد   و ٠٠/١١

هذا تلقيت لكن و.  هذه الهيئة وجميع الدول الأعضاء   مقبولة من " مشاورات غير رسمية جانبية   "
شاورات غـير   الم "هتأجيل هذ بالطلب   ويتعلق. لمجموعات الإقليمية اى  حدإ من   اًالصباح طلب 

 أنك بماذا الطلب في نهاية دورتنا العامة ولكن        بهأن أبلغكم     لذا كان في نيتي    ."انبيةالجرسمية  ال
أن قترح وبالتالي وبعد أن قلت ذلك، فأنا أ .فإن الفرصة متاحة لإبلاغكم ،الآن قد طلبت مني

 حـول توقيـت   مـشاورات   بعد ذلـك    وأن أعقد   سقين الإقليميين    مشاورات مع المن   أعقد
 مثـل هـذه     الذي قد تعقد فيـه    تاريخ  بال كموسيتم إبلاغ " انبيةالجرسمية  الشاورات غير   الم"
لا  عامة،اللسة  الجفي  و.  جلسة عامة  في بالطبع   نا الآن ولكن". انبيةالجرسمية  الشاورات غير   الم"

مثل كندا الموقر، السفير لم أعطي الكلمة الآن    التاليوب.  منع أي شخص من أخذ الكلمة      نييمكن
  .ماريوس غرينيوس

مـا   الرئيس علـى     ي لكم سيد  شكراً: )تكلم بالإنكليزية ( )كندا (السيد غرينيوس   
يها وغير ذلـك     نتطلع إل  التي "انبيةالجرسمية  الشاورات غير   الم"قدمتموه من توضيحات بشأن     

 ،شارات إلى الاجتماع رفيع المـستوى      الإ لفعل بعض  كانت هناك با   بما أنه ولكن  . من النقاط 
  .بضعة تعليقاتأدلي بأن في  فقط أرغب

. مؤتمر نـزع الـسلاح    في  ، أود بطبيعة الحال أن أرحب بزميلنا التركي الجديد          أولاً  
  .سواء  على حدالمستوى الشخصي و المهني المستوىوأتطلع إلى العمل معه على

التي  جداًواضحة  الالنقاط  وسواريس على تعليقاته     أشكر السفير ماسيدو     ،بالتأكيدو  
على مصداقية مؤتمر نـزع  ة  وأنا أتفق مع الكثير مما قاله ولا سيما مسألة الآثار المباشر        ذكرها
  .السلاح

حـان   وقد   الاجتماع رفيع المستوى  عن تاريخ   أربعة أسابيع    الآن سوى ولا تفصلنا     
 أيـضاً  علماًوقد أحطت   .  الاستعدادات بشأن الأكثر انفتاحاً  بعض المناقشات    لإجراءالوقت  
 اع صيتهاذسجلها التاريخ و  شخصية شهيرة بطبيعة الحال   يظل  زائري الذي   الج السفير   بمداخلة
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  أرى ولكني CD/1864 متفق عليه يرد في الوثيقة    الرئيس الذي حصل على برنامج عمل       بصفته  
لا أعتقـد أن  و. العام الماضـي  إلى ذكرياتالحنين أن الحديث عن ذلك هو نوع من       بالفعل  
يسير نزع السلاح    أن مؤتمر بالفعل  لكني أشعر   و،  نزع السلاح، كما قال، لم يكن نائماً       مؤتمر
المائـة  جتماع إلى الا الآن ووصلنا.  من الاجتماعات الرائعةالعديد فقد شاركنا في. نائموهو  

العديد من الاجتماعـات   في تاريخ مؤتمر نزع السلاح كله ولكن     وأربعة وتسعين بعد الألف     
   .في الفترة الأخيرة لم تكن مثمرة بشكل خاص

اجتماع رفيـع    إلى عقد    الداعية مبادرة الأمين العام     كبيراً دعماًكندا بالطبع   وتدعم    
، علـى   أوردزونيكيـدزه الـسيد     الأمين العام للمـؤتمر،    وأشكرسبتمبر  /أيلولالمستوى في   

أكـبر التحـديات     من   جوانبتوضيحات عن   في ذلك   التوضيحات المختلفة التي قدمها، بما      
 أن  أعتقـد حقـاً   و. لترع الـسلاح   المتحدةآلية الأمم    و بكاملهانزع السلاح   ببنية   المتعلقة
نزع السلاح كمـا     ؤتمرالمتعلقة بم  وألا تقتصر على المسائل    يجب أن تكون مفتوحة      اتالمناقش

 معالجـة   ولهذا السبب علينا   .السلاحالنهج الدولي بأسره لترع     بقال السفير الجزائري ولكن     
  .من القومي بالأموضوعات تتعلق، بما فيها، بالطبع، قدر كبير من الموضوعات

 ـ   الدورة الاستثنائية الرابعة للجمعية العامة      عقد  إلى إمكانية  وقد أشير    ترع  المكرسة ل
، ١٩٧٨ عام   التي عقدت في  ر زملائي أن الدورة الاستثنائية الأولى       السلاح وأود فقط أن أذكّ    

في و. ترع السلاح ل محدود الحجم  و د متعدد الأطراف  يمحفل تفاوضي وح  إلى  اعترفت بالحاجة   
جميع شعوب العالم لديها مصلحة حيوية      " بأن   اً اعتراف ا إعلانه تضمنالدورة الاستثنائية نفسها    

مؤتمر نـزع الـسلاح       واضح بأن   إقرار  ذلك أن، وأعتقد   "نجاح مفاوضات نزع السلاح    في
مرة وأكرر  .  فحسب  نفسه  أمام مسؤولاً، وليس    الدولي عموماً   أمام المجتمع  مسؤولاًكون  يس

الحـرب  فتـرة   في منتصف     الدورة الاستثنائية الأولى    عقد  منذ الأمور تغيرت حقاً  أن  أخرى  
وما نحذر منه في هذه     . قعالواتطور و لتجسيد هذا ال   ربما   إليناحان الوقت بالنسبة    قد  الباردة و 

الدورات بالنسبة إلى حدث الذي ما  إذاً:  الدورة الاستثنائية الرابعة   عن  أننا نتحدث  النقطة هو 
لكنها لم ترق إلى مستوى التوقعات      ومحاولات شجاعة   كانت  ربما   الاستثنائية الثانية والثالثة؟  

  .االتي نعمل من أجله ١٩٧٨زال لدينا آليات عام توبالتالي لا 
 باكستان إزاء حقيقـة أن الاجتمـاع   نا منزميللاحظات بم أيضاً علماًوقد أحطت     

 بل. طلاقعلى الإ بهذه الطريقة   مر  لى الأ إنظر  أأنا لا   و".  غير ناضج  اقتراح"هو   رفيع المستوى 
 نزع السلاح والأمـن      والنتائج في مجال   من نمط مهم من المناقشات     نظر إليه باعتباره عنصراً   أ

 كونقمة الأمن النووي و   ولى قمة مجلس الأمن     ، وأنا أشير بالطبع إ    التي حدثت بالفعل  الدولي  
الحد من الأسلحة الاسـتراتيجية،      بشأن   الولايات المتحدة وروسيا اتفقتا على معاهدة جديدة      

مؤتمر استعراض معاهدة     نتائج وأنا أنظر إلى  .  الثانية، وهو أمر مهم    "ستارت"والمعروفة باسم   
  .يع المستوى لبنة جادة في سياق هذا النمطالاجتماع رفوأعتبر ، عدم انتشار الأسلحة النووية
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بأن أمامنا سنة أخرى ربما وأن الوقت قـد        الأمين العام للمؤتمر     تصريح أعتبروأنا لا     
 وأنه يصور ما يحـدث    واقع  دراسة لل نتيجة  جاء  أنه   أنا أنظر إلى  وطلاق  على الإ   تهديداً حان،
  .بالغة الأهميةا بعض هذه القضايونناقش نيام ننا نواصل السير ونحن إحيث 

شيء  وب شيء يسمى اتفاقية أوتاوا   بر الزملاء الكرام    ، أنا أذكّ  وازية؟ حسناً المليات  الآ  
ضـمن  مور بالـضبط  دث الألا تحعندما الخطيرة النتائج وفيما يتعلق ب  . يسمى اتفاقية أوسلو  

 ـ       أن  عتقد  أ فأنا ،نزع السلاح  إطار مؤتمر  ات كل واحد منا يشارك في المناقـشات والمفاوض
 . خارج نطاق مـؤتمر نـزع الـسلاح    يحدث آخرالأسلحة، وهو أمر    ب الاتجاربشأن اتفاقية   

  أتطلع قبـل   جتماع رفيع المستوى، ولكني   في الا ، بما في ذلك     وبالتالي فإن مجال النقاش واسع    
التي سندلي  بعض التعليقات الأخرى     ، لأن لدينا  سنعقدهاهذا، إلى المناقشات غير الرسمية التي       

  .الحين ذلك فيبها 
التالي على قائمتي   و. أشكر السفير غرينيوس على بيانه    : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  

   . فيصل خباز الحمويممثل الجمهورية العربية السورية الموقر، السفير هو
 أولاً السيد الرئيس، أود  : )الجمهورية العربية السورية   (فيصل خباز الحموي  السيد    

، وأتمنى له والوفد المرافق لـه       ز ديميرالب وغو أ  تركيا، سعادة السيد   سفير جمهورية بأن أرحب   
  .عمّا يضطلعون به من عملكل التوفيق والنجاح والرضا 

 يـدوم جتمـاع   لا عما إذا كان من الممكن       ت، وتساءل سفوجئت سيدي الرئي  لقد    
دعا ا  عندمف. عاماً ١٢لأكثر من    ل المشاكل التي تراكمت   يح أن،  فقطثلاث أو أربع ساعات     

افع و بد جاءت أن الدعوة مما لا شك فيه      فإنه   عقد الاجتماع، إلى  لأمم المتحدة   لالأمين العام   
 لسنا مقتنعين بأن الاجتماع سيسفر عـن  يمكنني القول صراحة أننافي حين . من أفضل النوايا 
 دعوة على أمل أن   لنستجيب ل س فإنناقضايا نزع السلاح ومع ذلك      ب فيما يتعلق نتائج سحرية   

 أنو  للمفاوضـات  المحفل الوحيد مؤتمر نزع السلاح هو     مفادها أن    حقيقة   ،تؤكد من ناحية  
   .ه، من ناحية أخرىاحترام نظامه الداخلي هو مفتاح نجاح

مشاكل هذا المـؤتمر     حلف.  أن الاجتماع لن يسفر عن حل      حق العلم الجميع  ويعلم    
اهدة وقـف إنتـاج المـواد       معبمركز   فقط    مهتمة هذه العواصم و. كمن في عواصم معينة   ي

نـزع الـسلاح      الأساسية مثل  مؤتمر نزع السلاح   موضوعاتغيرها من   تهمل  الانشطارية و 
فهـذه  . لأمن الـسلبية  اضمانات  والنووي ومنع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي         

 التوصل إلى   لن نتمكن من  الدول وبطبيعة الحال     لشواغل الأمنية لعدد من   با تباليعواصم لا   ال
  .تلك الدول بعين الاعتبارية لالأمنالشواغل تفاق من دون أخذ ا

 ايرا اليـوم سـف    م أدلى به  ذينلين الممتازين ال  للبيانقوي  ال ناأود أن أعرب عن تأييد    و  
  . تطرقا إليها مع جميع النقاط التيوأنا أتفق تماماً. الجزائر والبرازيل
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والآن . الحموي على بيانـه   خباز  فيصل  أشكر السفير   : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
  . زفيكيتش، السفير أوغليغا الموقرالكلمة لممثل صربيا أعطي

السيد الرئيس، في البداية، اسمحوا لي      : )تكلم بالإنكليزية ( )صربيا (زفيكيتش السيد  
مـؤتمر  التي لديها صفة مراقب في الدول أن يدلي ببيان ند سفير تايلل كان ينبغي   هأن أوضح أن  

في غيابه،  و. التي لديها صفة مراقب    لمجموعة غير رسمية من الدول       صفته منسقاً نزع السلاح ب  
بما أني  والتي لديها صفة مراقب     الدول    لدولة تنتمي إلى مجموعة غير رسمية من       سفيراًوبصفتي  

  .البيان بسأدليفإني وفد تايلند، إلى  القاعةالأقرب في هذه 
نزع السلاح،  اركة بصفة مراقب في مؤتمررسمية من الدول المش  الموعة غير   المج وباسم  

التي لديها صفة مراقب وإطلاعها على مجريات       مع الدول    تصالاتها الرئيس على أود أن أشكر    
الدول التي لـديها    عضاء و الدول الأ   من مع كل العمل  نحن نقدر   ف .مستمرة الأمور بصورة 

إلى  أيضاًونحن نتطلع . المقبل التحضير للاجتماع رفيع المستوى       إطار المؤتمر في صفة مراقب في    
 نود أن ننتهز هذه الفرصة للتعليق على      و.  المحدد  نقترب من التاريخ   بما أننا مزيد من المشاركة    

  .الفنية للاجتماع على حد سواءوجرائية  الإالجوانب
على المستوى الوزاري فما   الجانب الإجرائي، يسرنا أن نعلم أن الممثلين        ففيما يتعلق ب    

 إزاء ضرورة إتاحة فرصة      صارماً اًموقفوتتبنى مجموعتنا   . اتهمون من الإدلاء ببيان   فوق سيتمكن 
في هذه الاجتماعات الهامة بغيـة      للمشاركة  ميع الدول الأعضاء في الأمم المتحدة       متكافئة لج 

 من ممثلـي    الكثيرونوقد أعرب   . تهاوشمولي تعزيز فعالية عملية نزع السلاح وعدم الانتشار      
 في الانضمام إلى    ة هذه الدول   رغب يها صفة مراقب على المستوى الوزاري، عن      التي لد الدول  

 الأمين العام للأمم المتحدة والأمين العام للمؤتمر عـرض           سهل  إذا وسنكون ممتنين . الاجتماع
من خلال الممثل المعين للدول     جتماع رفيع المستوى     الا  في التي لها صفة مراقب   موقف الدول   

  .بالتسجيل في قائمة المتكلمين بهذه الصفةلها أن يسمح وؤتمر في المب مراقالتي لديها صفة 
في وإننـا نـرى   .  استشرافياً بعداًجتماع رفيع المستوى    الا مداولات    تضم نأمل أن و  

الأنشطة في المستقبل في إطار مؤتمر نزع السلاح من أجل تعزيز           تنفيذ   ينبغي   هنفس الوقت أن  
  .ترع السلاحالمكرس لتميز الوحيد والمد الأطراف  المحفل التفاوضي متعدوصفهعمله ب

أحد الأهداف الرئيسية لهـذا   هو  نحن ندرك أن النظر في أعمال مؤتمر نزع السلاح        و  
لأمـم  لمـين العـام     الأالذي وجهه   الاجتماع رفيع المستوى، كما جاء في خطاب الدعوة         

التي لديها صـفة    الدول  فإن   ،طوال العقد الماضي   لمؤتمرا عضوية   لعدم مراجعة  نظراًو. المتحدة
النظام الداخلي للمؤتمر، والتي تـنص      من  القاعدة الثانية   مراقب ترغب في الدفع باتجاه تناول       

 جتماع رفيع المستوى، معالا، خلال "إعادة النظر بانتظام في عضوية مؤتمر نزع السلاح"على 
وية مـؤتمر نـزع     عـض  ين منسق خاص بشأن توسيع    يعبتاقتراح في الملخص    إمكانية إدراج   

نظر بجديـة في    يأن  التي لديها صفة مراقب الأمل في        الدول   وتعقد. ٢٠١١ في عام    ،السلاح
  .في الاجتماع الرفيع المستوى وبعدهتلك مسألة التوسيع 
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ة  هـذه الفرصـة لمناقـش     اغتنام من الدول المشاركة     تتمكن أنفي   أيضاًونحن نأمل     
لتحديات ل الاستجابة علىالحالية  ية  لالآييم قدرات   فمن المهم تق  . آلية نزع السلاح   إصلاحات

  .في القرن الحادي والعشرينم  عن فرص السلافضلاًمنية الجديدة الأ
المشاركة  لىإمؤتمر نزع السلاح    التي لديها صفة مراقب في      الدول  تتطلع  في الختام،   و  

  .في إنجاحها تحدةلأمم الملبنشاط في هذا الاجتماع رفيع المستوى الهام ودعم الأمين العام 
الذي أدلى به باسم    أشكر سعادة سفير صربيا على بيانه       : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  

المملكة المتحدة لبريطانيـا     التالي على قائمتي هو السيد ممثل     و .الدول التي لديها صفة مراقب    
  . الموقريرلندا الشماليةأالعظمى و
تكلـم  ( )يرلنـدا الـشمالية   آا العظمى و  المملكة المتحدة لبريطاني  ( د بارثورب السي  
بشأن الاجتماع  الدائرة   المناقشات   إلى أفكار وفد المملكة المتحدة      أضيفأن   أود: )بالإنكليزية

  .رفيع المستوى
التزام من  الأمين العام   ا أظهره   ننا نرحب بم  أ ي ه أن أذكرها النقطة الأولى التي ينبغي     و  

 ويشمل ذلك ما قدمه الأمين العام لمؤتمر        .تشار نزع السلاح وعدم الان    بشأنشخصي وقيادة   
وتحرص المملكة المتحدة علـى  . هذا المشروع نزع السلاح من توضيحات ودوره القيادي في        

  .سبتمبر/أيلول ٢٤مع الأمين العام لتحقيق نتيجة ناجحة ومتوازنة من اجتماع  العمل
لاجتماع رسـالة    ا  بأن يوجه  أملفنحن ن . المضمونبعض الأفكار حول     نحن لدينا و  
ث مـؤتمر   لحلجمعية العامة في دورتها الخامسة والستين        ا  إلى  المستوى ة رفيع يةتشجيعسياسية  

 مـؤتمر   ولتمكينبدأ توافق الآراء    بم  المس سبل تحسين فعاليته دون   على النظر في    نزع السلاح   
 ـ   و الحد من التسلح العالمي      من التصدي لتحديات  نزع السلاح    شار نزع السلاح وعدم الانت

 قبـل   ١٨٨٧ اعتماد قرار مجلس الأمن   والتذكير ب القرن الحادي والعشرين     في   على نحو أفضل  
  .جميع الدول إلى مواصلة تنفيذه بالكامل ودعوة ٢٠٠٩سبتمبر /أيلول ٢٤سنة في 

عمـل  الاتفاق على برنامج     نأمل أن يعزز الاجتماع مؤتمر نزع السلاح من أجل        و  
معاهدة وقف إنتاج المواد الانـشطارية      مفاوضات بشأن   راء   بإج لبدء فوراً واشامل ومتوازن   

منع حدوث سباق تـسلح في      : القضايا الجوهرية  من    غيرها بشأنموضوعية  عقد مناقشات   و
 في  عي إليه على نحو ما دُ   الفضاء الخارجي والضمانات الأمنية السلبية ونزع السلاح النووي،         

في خطـة    المعنيـة و   ارات اللجنة الأولى  قر فيو) CD/1864(به  لعمل الخاص   امشروع برنامج   
  .٢٠١٠ لعام عمل مؤتمر استعراض معاهدة عدم الانتشار

الـسريعة  وافقة  الم على مؤتمر نزع السلاح     سبل تشجيع نأمل أن يبحث الاجتماع     و  
 القائمة على الصعيد الدولي البنيةتعزيز  وسبل   CD/1864 الوثيقة   برنامج عمله على أساس   على  

  .نزع السلاح وعدم الانتشاروالعالمي لحد من التسلح ل
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الحد من التـسلح    التي حدثت في مجال     عزز الاجتماع التطورات الإيجابية     ينأمل أن   و  
مؤتمر اسـتعراض   وخصوصاًوأن يستفيد منها   ونزع السلاح وعدم الانتشار في السنة الماضية        

  . المكلل بالنجاحمعاهدة عدم الانتشار
مـؤتمر نـزع    في  قاعدة توافق الآراء    ع  لاجتمالا يغيّر ا  أن  وما يشغلنا هو أنه ينبغي        
دور المؤتمر بوصفه المحفل التفاوضي متعدد الأطـراف        س ب ساله الم لا ينبغي   أنه   كما   .السلاح
وقف إنتاج المواد الانشطارية في إطار مؤتمر نـزع          معاهدة   إمكانية التفاوض بشأن  بو الوحيد
  .السلاح

 الأولويات المحددة في    عن يصرفنا ألاينبغي  وواقع  ن ال ع الاجتماع   ونأمل بألا يحيد بنا     
والتي تستجيب لشواغل جميع الأطراف     كونها   ذهبمن   اًمعيارالتي نعتبرها    CD/1864 الوثيقة
  .تجميع تلك الوثيقةلمل شاق لما أنجزه من عسفير الجزائر المستمر لعن امتناننا بشأنها نعرب 

 أن   ذلـك  شأن، إذ من     أنشطة المتابعة  ئل من إلى عدد ها   الاجتماع   لا يسفر نأمل أ و  
 معاهدة حظر الانتشار النـووي      استعراضالمتفق عليه في مؤتمر     يصرف الأنظار عن البرنامج     

  .في برنامج عمل المؤتمروالمنصوص عليه 
المعنية بشأن عقد الدورة الاستثنائية الرابعة      إلى حد الساعة    وجد توافق في الآراء      ي لاو  

  .ترع السلاحب
النتائج التي تحققـت مـن      باب النظر في     يسعى الاجتماع إلى إعادة فتح       لانأمل أ و  
 في معاهدة حظر الانتشار النـووي       استعراضفي مؤتمر   بين الأقاليم   ضنية  المالمفاوضات   خلال
  .مايو من هذا العام/أيار

 لأمم المتحـدة  لالعام   مسؤولية الأمين  بمقتضى، إننا نعتقد أن ملخص الرئيس       أخيراًو  
  . التنفيذيةالاستنتاجات نحن لا نحبذو.  نتيجة مناسبة للاجتماعيشكل

 الذي أدلى   لبيانعلى ا أشكر السيد ممثل المملكة المتحدة      : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
  . كينيديةالسفير  الولايات المتحدة الأمريكية،ةوالآن أعطي الكلمة لممثل. به

 أن أضـم  أولاًأود  : ) بالإنكليزية تتكلم( )ريكيةالولايات المتحدة الأم   (السيدة كينيدي   
 بلـده العظـيم  متميز يمثـل    دبلوماسي   ه أن  شخصياً وأرى  ديميرالب وغوزأالسفير  ب  للترحيب صوتي

  .ويتمتع بمهارات ممتازة
دمرة في باكستان،   المفيضانات  على ال  المحفل في وقت سابق في هذا       أعلقكما أنني لم      

الأمل والتوقـع  بل عن ه الفرصة ليس فقط للتعبير عن التضامن   لذلك اسمحوا لي أن أغتنم هذ     
 الحاليـة ليس فقط في الأزمة     ه من إمكانيات    لديما  أفضل  بساعد  يبأن كل واحد منا سوف      

  . عواقب بعيدة المدىطال مناطق واسعة ولهدمار الولكن في المدى الطويل، لأن 
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 لديفي الواقع،    و .دلي بها اليوم  أُجميع التعليقات التي    إلى  لقد استمعت باهتمام كبير     و  
 سأحتفظ بها في انتظار أن نعقد الجلـسة    تعليقات بشأن الاجتماع رفيع المستوى ولكني      أيضاً
  . في وقت لاحقها عقدم عرضتتيال

ات توضـيح ل عن تقديري ل   الأولى هي التعبير  .  نقطتين فقط  بتوضيحاسمحوا لي الآن    و  
أقول و. وهي توضيحات مرحب بها أيما ترحيب     . اليومه  أوردزونيكيدزالعام   لأمينا التي قدمها 

 بطبيعة الحال، فإننـا   و.  هذا الاجتماع  للدعوة إلى دعم مبادرة الأمين العام     نفي الواقع    نناإ أيضاً
    سحرية وأنـه    ليس عصاً  ومفادها أن الاجتماع  دلى بها اليوم    أُالتي  تعليقات  ال مع   ، ونتفق ،فهمن

من المؤكد أن المبـادرة، كمـا         كل مشاكلنا فجأة، ولكن    يعالج ه سوف  بأن نتوقعينبغي أن   لا  
 الباكستاني المـوقر،    ناالقلق الذي أعرب عنه زميل    وأشير إلى   . أشد الترحيب مرحب بها   أعتقد،  

أن جميع الأطـراف    رى  ي  بأن  وآمل وقد اختار التعبير عنه بعبارات استعارها من ميدان الطهي        
إعداد طرقنا المختلفة إلى    فلنسع جميعنا وب  لذلك  . اًس تهديد  ولي قدماًللمضي  هذا الاجتماع فرصة    

  .ليسفر عن نتائج مفيدة ومثمرة في مجال نزع السلاحهذا الاجتماع 
 أعطي الكلمة الآن  و.  كينيدي على بيانها   ةأشكر السفير : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  

  .لممثل المغرب الموقر
في لنية اوفد بلدي   للسيد الرئيس، لم يكن     ا: )تكلم بالفرنسية () المغرب (السيد هلال   

  التي لاحظات الم بعد الاستماع إلى  وومع ذلك،   . ةرسميالخلال هذه الدورة    اليوم  أخذ الكلمة   
 بشأن  ئنا وآرا نا انطباعات نعبر عن بعض   هذا الصباح، أعتقد أنه قد يكون من المفيد أن           ا به دليأُ

القيام بذلك، أود أن أغتنم هذه  قبلولكن  .رفيع المستوى الذي سيعقد في نيويوركع الاجتما
وأؤكد  هنئكملأ أعضاء المؤتمر في ظل رئاستكم، أتوجه فيها إلى  المرة الأولى التي    ا  الفرصة، لأنه 

 أن أعرب عن    أيضاًوأود  . خلال هذه الأوقات الصعبة   لرئاسة المؤتمر   لكم دعم وفدي الكامل     
 الذي انـضم  من تركياديميرالب  أوغوز  السفير،   ودبلوماسي محنك  صديق قديم رؤية  لسعادتي  

 جيـداً   ومطلع على الأمور اطلاعاً    ماهر  دبلوماسي بقدومؤتمر نزع السلاح    م وقد تعزز . إلينا
  . في عملناكبيراً  إسهاماً،تركيا اسمبنه سوف يسهم أأنا واثق من و.  المهنيوبهذا المستوى

عقد ب اًاتخذ قرار حيث  مم المتحدة   بادرة الأمين العام للأ   بمأشادت المملكة المغربية    قد  و  
ونحن نعتقـد أن  . غرض إعادة تنشيط مؤتمر نزع السلاح   باجتماع رفيع المستوى في نيويورك      

        لأنـه بكـل بـساطة      وأبدى قدراته القيادية  تصرف بمسؤولية   يكون بذلك قد    مين العام   الأ
لى إسـنوات   ر وصل منذ    في حين أن المؤتم   ،  شيئاًفعل  يقف موقف المتفرج ولا     يلا يمكن أن    

 الـذي   جتماع رفيع المستوى  بالا إذانحن نرحب   ف. ولم يعد له صوت يسمع    طريق مسدود   
 عـن هـذا     ينـتج ن  أماذا نتوقع   :  يجب أن نسأل أنفسنا    ولكن. جداً وقت مناسب    جاء في 

؟ نرحل ثم اتبا الخطونلقيذهب إلى نيويورك ننريد ببساطة أن  هل الاجتماع رفيع المستوى؟
  الخوض في هذه المسألة وتحديد ما يتعين علينا القيام به من أجل التغلب على              ا نريد فعلاً  أم أنن 

 لهـذا   دعانـا لأمم المتحدة    ل الصعوبات والعقبات التي يواجهها المؤتمر؟ أعتقد أن الأمين العام        
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 فرصة للدخول في مناقشة صريحة وتحديد النقاط ليتيح لناالاجتماع رفيع المستوى في نيويورك   
اقتراح الـسبل   ولتوصل إلى حلول    لصعوبات أو مشاكل للمؤتمر وقبل كل شيء         التي تشكل 

من و.  سباتهبالخروج منلى حلول توفيقية من شأنها أن تسمح للمؤتمر    إ التوصل   التي تكفل لنا  
 وعبارة عن في حد ذاته  الاجتماع في نيويورك هدفاًألا يصبح وضمانأجل تحقيق هذا الهدف  

، فمن واجبنا هنا في جنيـف،       لا غير في بضعة أسطر     ب التي يمكن تلخيصها   سلسلة من الخط  
 للتصرف بالنيابة عـن حكوماتنـا في هـذه          مطلقةصلاحيات   الخبراء الذين منحوا  بصفتنا  

 إلى طريق المؤتمردفعت ب الخلافات التي  جانباًوأن نضعفي حوار صريح    أن ندخل   المفاوضات،  
 في نيويـورك    سبل تحقيق النجـاح   ن أجل العمل على     نحن بحاجة للقيام بذلك م    و. مسدود

في نيويورك التي     الانقسامات والخلافات  تكرارتجنب  والتغلب على الصعوبات التي نواجهها      و
نيويـورك  ذهبنـا إلى    إذا   و . كارثية  عواقبها أدت بنا إلى هذا المأزق في جنيف والتي ستكون        

 الاتفاق والتوافق، فإن اجتمـاع      أساسي من  دنىأحد  أو   هدف واضح    ف وبدون نفس المواق ب
لتجنب ذلك، يجب أن نستعد لهذا اللقاء بـشكل         و. سبتمبر محكوم عليه بالفشل   /أيلول ٢٤

 ورقة موقف   وإعداد ا الخاصة به  تهازاويفي   مجموعة   انزواء كل ليس  والغاية من ذلك    . صحيح
ه يجب علينـا    أن خلال المرحلة التمهيدية ولكن أعتقد       جيداًذلك  قد يكون   ف". تهارؤي"تحدد  

كون تقد لا و. طانقمن  نتفق عليهأن نرى ما يمكننا ل البعض نا والتحدث مع بعضلجلوس معاً ا
حتى نتمكن من استنباط طرق      هناك نقاط كثيرة من هذا القبيل ولكن لا بد من أن نعمل معاً            

لى نيويورك  أن نذهب إ    بالنسبة إلينا جميعاً   فالخطر كل الخطر   .ل المشاكل التي نواجهها هنا    لح
  .لمؤتمر ذلك أن يفضي إلى نهاية امن شأنو. وأن نعود بخفي حنين

لا أتفق  أناو.  سنة واحدةتتجاوزلا   المؤتمر قدإن مدة بقاء  قال الأمين العام لمؤتمرنا     قد  و  
سـيدي  لـن يتعـزز   ؤتمر المأن  سيسود وينتشر و أوافق على أن التشاؤم  مع هذا الرأي، ولكني   

 نحـن  و. شيئاً واعدالمؤتمر أن يُ   عضاءلأ ينبغي   ه لا وقيل هذا الصباح إن   . شيئاً نفعللم  ما  ،  الرئيس
 فـإن   بالتـالي و. نوونحن المفاوض .  هذه القضية  معالجةة  يمسؤولمن يتحمل   لا نوافق لأننا نحن     

الـتي ليـست     فيها    إبلاغ الأمين العام للأمم المتحدة والدول الأعضاء       هيفي نيويورك   مهمتنا  
.  عليها لتغلبل الوسائل التي في حوزتنا      وطرحالتي واجهت المؤتمر     الصعوباتبتمر  المؤفي  أعضاء  

  ."كانوسا" لىإسير ال بمثابة ، هذه الرؤيةاعتمادلذهاب إلى نيويورك من دون اسيكون و
لأمم المتحدة أو الأمـين     ل من الأمين العام     نحن لا نعتقد أن أياً    : خرىالألاحظة  والم  

تحمل أعضاء مـؤتمر نـزع      ي يجب أن    نا،إذا فشل ف. ذا فشلنا إسؤولية  العام للمؤتمر يتحمل الم   
وإذا تحقـق   . ة مسؤولية في ذلك   تتحمل آليات الأمم المتحدة أي    لا  و. السلاح هذه المسؤولية  

 ـ  عضاءالأوكذلك  لية  لآالنجاح فإنه يتعين توجيه هذا الشكر ل        الحـال في جميـع      وكما ه
الفشل، من جهة   ب  أعمالها انتهتذا  وإ. ولية الأخرى أو المنظمات الد   اجتماعات الأمم المتحدة  

   .الحلول  أولئك الذين يرفضون تقديم تنازلات أو العثور علىإلى اللوم توجيهيجب  أخرى،
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  التوافقروحإلى  فإننا ندعو إلى العودة إلى العقل والحكمة، وقبل كل شيء، ،وبالتالي  
عـبر  قـد   و. ١٩٧٨نشائه في عام     إ منذمؤتمر نزع السلاح    إطار   المفاوضات في    أنارتالتي  

جمعية العامـة بـشأن نـزع     لل الاستثنائيةاتدوروال فترة السبعينيات الحنين إلى    البعض عن 
 على اتفاقية حظر الأسلحة الكيميائية      نا هنا تفاوضنا  السلاح، ولكن أود فقط أن أذكركم بأن      

ات الاسـتثنائية للجمعيـة     الدور إحدىفي أعقاب   ظهر   الاتفاقية   لهذههذا الزخم اللازم    أن  و
نيويورك أن تكـون    لما نحتاج القيام به هو أن نرى كيف يمكن          و.  فلا يجب أن نيأس    .العامة
قدر يسير من مع  عملنا حتى نتمكن، ب قدماًاللازمة للمضي    السياسية    محفل لحشد الإرادة   بمثابة
لى نهج من شأنه أن     العثور ع  من   ،تاعتمد مع مزيد من الفهم للمواقف المختلفة التي      وفهم  ال
يجب علينـا،   و.  للجميع برنامج عمل يكون مقبولاً    لعمل على أساس  بالعودة إلى ا  سمح لنا   ي

 إذا كنا ننتقد بعضنا بعـضاً ف. سؤولية نتحمل المنضع في اعتبارنا أننا جميعاً أن  قبل كل شيء،    
نع نمؤتمر وسوف    المشكلة التي يواجهها الم     فإننا لن نحل   المسؤولية للآخرين، نسعى إلى تحميل    و
فقد . ملاحظة آخربوأود أن أختم    .  أية نتائج  تحقيقفي نيويورك من     جتماع رفيع المستوى  الا

.  صفحة واحـدة   منمن بضعة أسطر أو ربما       موجزاًقيل هذا الصباح أن الأمين العام سيعد        
طلوب من الجماعـات    فالم.  العمل علىض المؤتمر   يرموجز من تح   في أن يمكن     أشك شخصياً و
 الـتي  البيانـات بشأن  لتفكير، سواء هنا أو هناك، لوضع وثيقة توافقيةاؤتمر  الملمختلفة داخل ا

 أعضاء مؤتمر نزع السلاح أو المشاركين في هذا الاجتماع      فهل سيكون في مقدور   . سيدلى بها 
لمـاذا ينبغـي أن     ولكن  بياناتهم؟  ؤنا ب وزرايدلي فيه    على الفور في الوقت الذي       موجزإعداد  
  ؟ لمـاذا   أكثر طموحاً أهداف  ؟ لماذا لا نفكر في خريطة طريق؟ لماذا لا نفكر في            موجزاًيكون  

هذا الاجتماع؟  التي يطرحها لتحدياتل التصدي نتيجة أكثر إيجابية من شأنها     تحقيقلا نتصور   
 ـ.  التحضيرات المضنية  ما يبرر الدعوة إلى   عن نتيجة وهذا    الاجتماع  سفر   أن ي  ينبغيو ذا وله

لتوصل وا للتفكير ووضع مقترحات      أن تعطى كل مجموعة وقتاً     ٢١ل مجموعة ا بت  السبب طل 
إذا ف. واحدة في رؤية جماعية   بعد ذلك إدماجها   الفردية التي يمكن     هاوجهات نظر للى صياغة   إ

المغرب ومع ذلك لا يزال     . فشلإلى ال ا نتجه مباشرة     بأنن هذا النهج، يجب أن نعترف    نتبع  لم  
   للعمل مع كل واحد منكم في المؤتمر من أجـل التوصـل إلى              ادة السياسية رالإولديه   متفائلاً

هـذا  يفـضي   التنازلات ولدينا الشجاعة السياسية للمساعدة على ضـمان أن           ما يلزم من  
إلى نيويـورك   البيانات المدلاة في     تفضيلن  ف. تحفيز وتنشيط عملنا   إلى   الاجتماع في نيويورك  

 في نيويورك، شريطة أن نبـدأ       نتوصل إليها  والاتفاقات التي     القرارات بل هي . تنشيط مؤتمرنا 
لعمل ل كثر انفتاحاً الأ هذا النهج    تتبعلا   إذا كانت المجموعات المختلفة   و. فيها التفكير    في الآن

مرة أو مرتين    مشابها للاجتماعات التي نعقدها      اجتماع نيويورك فقد يكون    البعض   امع بعضه 
  .كل أسبوع في جنيف

الآن أعطي الكلمـة    و. أشكر السفير هلال على بيانه    : )كلم بالإنكليزية ت( الرئيس  
  .، السفير هوفمان الموقرلمندوب ألمانيا
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 بادئ ذي بدءالسيد الرئيس، هل يمكنني : )تكلم بالإنكليزية( )ألمانيا (السيد هوفمان   
؟ وأود أن   ز ديميرالـب  زميلنا الجديد من تركيا السفير أوغو      ب لترحيبل الآخرين   الانضمام إلى 

  . معه والتعاونتطلع إلى العمل أأقول إنني
سابيع  أ  أربعة ينا أن نضع في اعتبارنا أن      وعل ة جيد استعداداتكل لقاء جيد    ويحتاج    

للـشروع في   حان الوقـت    قد  وأعتقد أنه   . جتماع رفيع المستوى في نيويورك    الا تفصلنا عن 
 مناقشة موضـوعية  أجرينا فيهالى التي  في الواقع، أعتقد أن هذه هي المرة الأو       و. الاستعدادات

  .هذا الاجتماع في نيويورك حول
  عقد مشاورات غير رسميـة   بعدم نيتكم  التي تفيد علومات  الموأنا ممتن للحصول على       

 وأنـا    مـا  إنني أخذت على حين غرة نوعاً       أقول يجب أن و. بعد هذه الجلسة العامة الرسمية    
هذه جوهر   حولبياني  سأدلي ب في الواقع   كنت     هذا السؤال لأنني    لأنني طرحت  جداًمسرور  

في فسأدلي بـه     ، اليوم ة غير رسمي  جلسة ولكن إذا لم يكن هناك       ة غير الرسمي  الجلسةالمسألة في   
 وأعتقـد   بعدد من البيانات   دلي أُ وقد. نبدي رأينا الجلسة الرسمية لأنني أعتقد أنه من المهم أن         

   .أيضاً يسمع صوتناالآن أنه من الصواب أن 
أعتقـد أن   لا  بالطبع،  و. حاتاضإيما قدمه من    وأنا ممتن للأمين العام للمؤتمر على         

أعتقد أنه مـن      ولكن ،إلى جانب دون آخر   الأمين العام للأمم المتحدة     أن ينحاز    يتوقع   أحداً
المؤتمر، صـوتهم  حتى خارج إطار   أعضاء مؤتمر نزع السلاح والمجتمع الدولي،       يُسمع  المهم أن   
  .بشأن الأوضاع الراهنة رأيه بلورةدته على بغية مساع
الأمـين  بدعوة   أخيراًمين العام للمؤتمر، و   بادرة الأ بموقد رحب الوفد الألماني من البداية         

وقـد  . عليـه  عقد هذا الاجتماع رفيع المستوى ونحن نعلق أهمية كبرى            إلى العام للأمم المتحدة  
وزراء الخارجية وربمـا      العديد من  أن يشارك  وآمل. وزير خارجيتنا الاجتماع  بأن يحضر    يناأوص

  . الزخم اللازملتوفير الفرصة ألا نضيعوأعتقد أننا يجب . حتى رؤساء الدول في الاجتماع
هـذا  بالأسباب الـتي جعلـت      ر  أعتقد أنه من الضروري في هذه المرحلة أن أذكّ        و  

 اتفـاق   ن الزمن إلى  ملأكثر من عقد    لم نتوصل و   كما نعلم جميعاً  ف. جداًا  الاجتماع ضروري 
 مجموعـة إلى  الأمـر   هذا  يرجع  و.  مؤتمر نزع السلاح    إطار  في  عليه  ما يجب التفاوض   حول
بالفعل حققنا   ،٢٠٠٩ في عام    ناولكن. من المسائل المترابطة والعراقيل   معقدة نوعا ما    و ةغامض
، وقد  سفللأولكن  . CD/1864الوثيقة   ورد في  يبرنامج عمل توافق    وكان لدينا   عظيماً إنجازاً

صريحة  تحفظات   إلى إثارة حداث أحد الوفود    فقد دفعت بعض الأ    ،بالفعل اليوم أشير إلى ذلك    
 من خـلال    أيضاًالمؤتمر نفسه و   وقد بذلت جهود كثيرة في    . عندما حاولنا تنفيذ هذا البرنامج    

  .للأسف دون جدوى حتى الآن الاتصالات الثنائية لكسر الجمود، ولكن
ما زالت  نه  ما زلت أعتقد أ   وأنا  م الإشارة إلى أنه كانت توجد،       من المه وأعتقد أنه     
 أفضل  تعرض CD/1864 مفادها أن الوثيقة   جداًوجهة نظر مشتركة على نطاق واسع       توجد،  
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   إذا مـا قـرأ المـرء      و.  جميع القضايا الجوهرية   تناول المزاوجة الدقيقة بين سبل   في  ممكن  نهج  
  المفاوضـات  افتتاح العملية،من الناحية   نها تتضمن    أ سوف يلاحظ ، ف بعناية CD/1864 الوثيقة
  .معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطاريةحول 

 فكرة عقد   إلى استنباط مين العام    الأ CD/1864  الوثيقة  استمرار جمود تنفيذ   دفعوقد    
في وقت مبكر حـول هـذا       التي أجريناها    المناقشات   جيداًأتذكر  و. اجتماع رفيع المستوى  

طـراف  قناع جميـع الأ   إفي   لمساعدةا، كانت الفكرة الأساسية     من وجهة نظري  و. الموضوع
  .CD/1864  الوثيقة فيالوارد لتنفيذ النهج بإتاحة الفرصةالمعنية 

 أيـضاً هذا   وأود أن أذكر  ،  نبا إلى ج  CD/1864  الوثيقة لمانيا تؤمن بأن  أ وما زالت   
 ـالأسلحة  انتشار  عاهدة عدم    م استعراض من الوثيقة الختامية لمؤتمر      ١٥ ، الإجراء هنا  ،ةالنووي
في المساعدة على    تعمل حكومة بلدي على المستوى السياسي     و.  لمساعينا جيداً هاًي توج شكلت

 تاتنفيذ كل   ونحن نسعى إلى   ةالنوويالأسلحة   انتشار   عدم معاهدة   استعراضمؤتمر  تنفيذ نتائج   
  .، بطريقة توافقية الاستعراضرؤتملم والوثيقة الختامية CD/1864وهما الوثيقة ، يقتينالوث

نظرة ب  الحقيقي  الأمني ها وضع إلى الاطلاع على   الدول   بادرتنحن مقتنعون بأنه إذا     و  
نظـور  ومستنيرة وعلى التهديدات الأمنية الحقيقية والمصالح المترتبة عليهـا مـن الم           واضحة  

ل قضية هامة    مفاوضات حو  بدء  على دوليال أن مساعدة المجتمع     فإنها ستخلص إلى  وسع،  الأ
، أود  وفيما يعنينا .  الخاصة كذلك  هامصالحلا يمكن إلا أن تخدم      في مجال نزع السلاح النووي      

وقـف إنتـاج    حول   الأولوية لبدء مفاوضات     إعطاء  نتحدث عن  عندماف: ما يلي أن أضيف   
بـإحراز   نرحب بالتأكيـد     أننافي نفس الوقت    أن نوضح بجلاء    نريد  ، فإننا   المواد الانشطارية 

إن ألمانيا منفتحة على    ف. مؤتمر نزع السلاح   في إطار     جميع المسائل الأساسية الأخرى    فيدم  تق
  .لموسة للتغلب على الجمود في هذه الهيئةالمبناءة والفكار الأ

، الجمود في وقت قريب   إذا اتضح، في المدى القصير، أنه لا يمكن التغلب على           ولكن    
بشأن فتحين في هذه الحالة على الأفكار المبتكرة        سنكون من إننا   بوضوح،    نود أن نقول   نحنف

     أن بعض الأفكار هـي قيـد المناقـشة       إلى  في هذا السياق   وأشير قدماً للمضي   السبلأفضل  
  .على سبيل المثال ،فيما يتعلق بدور الجمعية العامة للأمم المتحدة

التـشكيك  رغب في  ننحن لا فمهما كانت نتيجة هذه المناقشات في نهاية المطاف،     و  
نزع الـسلاح     مؤسسة هامة في مجال    ، في رأينا  ،زاليلا   في وجود مؤتمر نزع السلاح الذي     

  .من الصعوبات الحالية  على الرغم، التسلحوالحد من
 التي يتيحها   يجب علينا ألا نضيع الفرصة    أنه  لذلك اسمحوا لي أن أؤكد مرة أخرى،        و  

إحراز تقدم في مجال نزع السلاح وعلينـا   يفضي إلى زخم يجادلإ لاجتماع رفيع المستوى ا لنا
نزع السلاح    أن المجتمع الدولي يتوقع من مؤتمر      مفادها إشارة واضحة    الاستفادة منه لإرسال  

  .أعماله الموضوعيةأن يضطلع ب
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مين العام للمؤتمر الـذي   الأالصادر عنتحذير ال على أن أعلقاسمحوا لي في الختام،  و  
وجهـة  فقد اعتبرت أنه عبر عن      . باكستان بعبارات لا لبس فيها     زميلنا الموقر من     يهعلق عل 

وأعتقد أنه من المهم أن يكون هناك حوار صادق         . جداً كثيراً نظره الشخصية وأنا أقدر ذلك    
دفـن   فيستمر، إذا جاز لي أن أقـول ذلـك،          ن ويجب ألا    المرحلة التي نحن فيها اليوم    حول  

 جـوهر  موقفنا مـن قد شرحت و.  هذا الصدديقية في مخاطر حق  وتوجد. رؤوسنا في الرمال  
نـرى  أن   ينبغـي نه  أ أعتقد مؤتمر نزع السلاح ولكني   ة على    أهمية كبير  ونحن نعلق . المسألة

اسـتمرار  لتقبل   الدول والوفود على استعداد ببساطة        فيه كونلا ت  وقت   يأتي  أنه قد  واقعيةب
  .الجمود في هذه المؤسسة

الكلمة  والآن أعطي .  السفير هوفمان على بيانه    أشكر: )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
  .، السفير كور الموقريرلنداآلممثل 

 أن هذه هي المرة الأولى      بماالسيد الرئيس،   : )تكلم بالإنكليزية ( )يرلنداآ (السيد كور   
 أيضاًوأن أعبر   رئاستكم، اسمحوا لي أن أهنئكم على توليكم الرئاسة         أتحدث فيها في ظل     التي  
 ونحن  .وغوز ديميرالب أ  سفير تركيا، السفير  بالزملاء الآخرين،   على غرار   الحار،  الترحيب  عن  

  . للعمل معه في الفترة المقبلةكثيراًنتطلع 
 ـ سأدلي كنت، فإنني   الإدلاء بها أود  التي   التعليقات   وفيما يخص     ـ ب   في هاالبعض من

  ملخصاً أقدمني سوف   بالطبع ولذا فإن  وهذه الإمكانية لازالت قائمة     . رسميةالشاورات غير   الم
 ينبغي  النهج الذي  يتناولقيمة  ملخص ذو   أعتقد أنه   و على غرار ما فعلته الوفود الأخرى      عاماً
  .الاجتماع رفيع المستوى للأمين العامفي يرلندي، وفد الآ ال، في رأياتباعهلنا 

ا بقرار الأمين العام عقـد هـذ  البالغ يرلندا أب ي ترحأن أعبر عنأود بادئ ذي بدء،    و  
لقد سمعنا الكثير مـن     و. مين العام الأات   اختصاص نه من ضمن  إحيث  . ها له ريالاجتماع وتقد 

ومثلما أشار  .  الاجتماع اتباعها في هذا  العام    يعتزم الأمين  للطريقة التي  جداًواضحة  التفسيرات  ال
 أن جميع   هيذا الاجتماع   الهامة التي تحسب له   نقطة  فإن ال ،  من قبل  الأمين العام للمؤتمر     إلى ذلك 

وليـة  الدهذا الاجتماع البنيـة     وسيتناول  . ، وليس أعضاء المؤتمر فقط    ستحضرالدول الأعضاء   
   .ه منذ فترةوشلتالآن ، وليس فقط القضايا التي تشل المؤتمر متعددة الأطراف لترع السلاح

يشكل بأي حال من الأحوال      أنه أو   بتوجسينبغي أن ينظر إلى الاجتماع      لا  لذلك  و  
أفـضل  ينبغي النظر إليه من منطلق البحث عن         لصلاحيات مؤتمر نزع السلاح، ولكن       اًتحدي

  .ه مهام مؤتمر نزع السلاح وبرنامجمن استئناف كننا معاًتمطريقة 
  .وأود أن أتناول نقطتين أو ثلاث نقاط عامة في هذا الشأن  
الأطـراف  تفاوض متعدد    لل طار المركزي الإمؤتمر نزع السلاح هو بالطبع      إن  ،  أولاً  

 مثل  وينبع التزام بلدان.فشل منذ سنوات عديدة في تحقيق هذه المهمةوقد نزع السلاح بشأن 
عملية نزع الـسلاح    من البلدان خارج المؤتمر ب    المؤتمر وغيرها   في  يرلندا والعديد من البلدان     آ
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 مـصلحة الجميـع     يخـدم  بأن التعاون متعدد الأطراف      قناعة راسخة متعددة الأطراف من    
،  إلى القـوة العـسكرية  يتعين عليها، بسبب افتقارها     تي الدول الصغيرة ال   لحة مص وصاًوخص

  في نظام متعدد الأطراف    هاضع ثقت  وو قواعدالعلى بناء ودعم نظام قوي قائم على        الاعتماد  
  .وفي معاهدات واتفاقيات عدم انتشار الأسلحة النوويةترع السلاح ل

والنقطـة  .  دور حاسـم   وهو هذا الشأن    دور هام في  بمؤتمر نزع السلاح    ويضطلع    
هـي معرفـة    عدة سـنوات  النظر فيها بعدلاجتماع رفيع المستوى  التي يتعين على ا    المحورية

 إلى حد كبير ناسبالممن وبالتالي فإنه . هؤتمر أداء وظائفالم الوجهة التي نتجه إليها عندما يتولى     
من حيث   الأمين العام    فعله ذا ما دولي وه المجتمع ال أمام   مسألة تنشيط أعمال المؤتمر      أن تطرح 

  . الاجتماع رفيع المستوىالدعوة إلى عقد
 اً سياسـي  اًكون اجتماع يعقد في نيويورك س   سييرى وفد بلدي أن الاجتماع الذي       و  

فهـل أثقـل   . وزراء الخارجيـة  و رؤساء الدول والحكوماتوسيشارك فيه. في المقام الأول  
، إن طالبت بالتوصل إلى اتفاق ينبثق بالـضرورة عـن    توقعهو الم هذا  نه  أعتقد  أولا  عليكم،  

 ـ   لوضع حد لح  عطاء دفع سياسي ودينامية     إ من ذلك هو  والهدف  الاجتماع    تيالة الـشلل ال
  .نزع السلاح  عمل مؤتمرتأعاق

رسميـة  الشاورات غـير    الم" وفي اليوم    جلسة ومن الواضح أنه سيكون من المهم في        
ناهيك  لا لزوم له على نحوأصابع الاتهام توجيه  بالضرورةنبغي  يلاأنه و توضيح ذلك "انبيةالج
 مـن   بدلاً و .في المؤتمر نفسه   جداً كثيراً  عنها  النقاط الإجرائية التي سمعنا    استخدام إعادة   عن

، بما في ذلك بعـض      قدماًللمضي  ذلك، ينبغي أن يكون الهدف هو النظر في السبل الممكنة           
  .شيء آخر  أي الاستثنائية للجمعية العامة، أوالدورات: التي سمعناهاالأفكار 
سيكون من السذاجة   و. أيضاً قضايا أخرى نبحث في    ألامن المستحيل، مع ذلك،     و  
 ـ   هذه الهيئـة     داخل   تكمنن جميع مشاكل مؤتمر نزع السلاح        أ الاعتقاد في  و افي حـد ذاته
عن العوامل الخارجة   ضطلع   وت . هذا الصباح   وتكراراً هذه النقطة مراراً  قد أشير إلى     و اإجراءاته
أداء تحديد ما إذا كانت هذه الهيئة قادرة على   ، في اً رئيسي اً دور وقد يكون دور،  بؤتمر  الم نطاق
بعـض  الإشـارة إلى     أيضاً من المعتاد ومع ذلك،   . التي أنشئت من أجلها     المفاوضات مهمة

عقبات  في أدائه، بوصفها     فشل  بعبارة أدق،   أو لأداء عمله،  المؤتمر   تي اتبعها ال جوانب الطريقة 
  .المفاوضاتتحول دون سير أعمال 

في الاجتمـاع    مؤثراً هذا لا يعني أن هذه القضايا ينبغي أن تكون بالضرورة عاملاً          و  
، في رأي    وعلى رأس هذه العوامل    .دراستها ووضعها نصب أعيننا   لكن يجب    و رفيع المستوى 

معظم  برنامج العمل في  ف.  وتطبيقه ويسن برنامج عمل    اعتماد شرط   تفسيروفد بلدي، طريقة    
يبـدو أن   و. تي يعتزم إنجازها  ال زمني للأنشطة جدول  الهيئات متعددة الأطراف الأخرى، هو      

 برنامج العمل أهمية لاهوتيـة تقريبـاًَ      هو الهيئة الوحيدة التي يكتسي فيها       مؤتمر نزع السلاح    
  .بحتالداري الإتتجاوز طابعه 
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 ـ على أنه ي  لنظام الداخلي   اتفسير  بوضوح  الثاني هو   المعيق  العامل  و    في  اًتطلب توافق
نـه  وإ. ضةالمحجرائية  الإ القراراتحتى  و،  المتخذة في مجال الإدارة   الآراء بشأن جميع القرارات     

للقيام  ومن الممكن . العديد من الأطراف   وهذا ما يفعله   شرط الإجماع     تأييد من الممكن تماماً  
  لا يكـون ربماأن ذلك رغم   تفاوض،كان محل   صك  ل لمحتملاعتماد  الا في إطار ،  أيضاًبذلك  
 في هـذا    تصبح طرفاً  س  لأن كل دولة لها الحق السيادي في أن تقرر ما إذا كانت             تماماً مقنعاً
رد بدء المفاوضات، أو في الواقع،  لمجتوافقال سبب اشتراطولكن من الصعب أن نفهم    . الصك

  .ماد السنوي لجدول أعمال المؤتمرعتالاقرارات أقل أهمية بكثير مثل من أجل 
 إجراء مشاورات حول بعـض      ي، وإن لم يكن اليوم، ه      ذُكرت النقطة الثالثة التي  و  
 وهي. وجود في النظام الداخلي     ليس لها  وهي ممارسة  عبر المجموعات الإقليمية     العاديةالمسائل  
عيـق النقـاش المفتـوح      المؤتمر وت أعضاء  آراء  المتعلقة ب الصورة الحقيقية    جبتح ممارسة   أيضاً

  .وإمكانية إيجاد حلول توفيقية
سفير فقد تناول ، نزع السلاح ؤتمر في م  دودةالمحعضوية  السألة  وفيما يتعلق بم  ،  أخيراًو  

مصالح مشروعة في المـسائل الـتي يفتـرض أن     جميع الدول لديها  ف. صربيا ذلك بالتفصيل  
  وفـدي  بالنـسبة إلى  بدو  تة المؤتمر   ولذلك، فإن مسألة توسيع عضوي     . بشأنها تفاوض المؤتمر ي

 في الوقـت   ينبثـق  مر قـد  الأن هذا   أنعتقد  و. نحن نؤيد ذلك بقوة   و. الأهمية في غاية    مسألة
 أيـضاً  بالطبع   بشأن هذا الأمر  النقطة النهائية   و. الذي يجري اعتماده الآن    المسارالمناسب من   

 من الـدول    واكونيلن   ستوى، في الاجتماع رفيع الم    ون الوزراء الذين سيتحدث   ةأن غالبي هي  
نزع السلاح الدولية والعملية المتعددة الأطراف ملك        قضيةف. الأعضاء في مؤتمر نزع السلاح    

المجتمع العالمي، وليس فقط للـدول أعـضاء        والأمم المتحدة، بل     لجميع الدول الأعضاء في   
تصبح أعـضاء    أن   رغب بطبيعة الحال في   تالعديد من الدول التي تتمتع بصفة مراقب        ف. المؤتمر

  . لم تستطعهافترة طويلة ولكنمنذ في المؤتمر 
نظرة إلى سبتمبر /أيلول ٢٤جتماع يوم فضي االأمل في أن ي وفد بلدي  يعقد،  أخيراًو  

 يعطـي ديناميـة     وأن، كما قال الأمين العام،       بأكملها زع السلاح ن عن بنية جديدة وحديثة   
يواجـه  ع بدوره، بحيث لا     ضطلاللازع السلاح   ن  مؤتمر للطريقة التي ينتهجها  ودفعة جديدة   

نظر يسوف  ،  أو بالأحرى، كما اعتزم الأمين العام      ،تتصل بالإجراءات  بشأن قضايا    صعوبات
  لجميع الدول الأعضاء في الأمم المتحدة      والسبل التي تكفل  والفرص،   في الغالب في التحديات   

  .لمسؤوليات التصدي لتلك التحديات وا إطارسؤولياتها فيبم الاضطلاع
والآن، أعطـي   . أشكر سعادة السفير كور على بيانه     : )بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  

  .الكلمة لممثل السويد الموقر، السيد هيلغرن
سيدي الرئيس، لما كانت هذه هـي       : )بالإنكليزيةتكلم  () السويد (لغرنيالسيد ه   

لي بأن أعرب لكم عن دعمنا المرة الأولى التي أخاطب فيها الحضور في ظل رئاستكم، اسمحوا    
  .، وعن ترحيبنا بزميلنا التركي الجديدامالكامل وتهانينا في هذا الظرف اله
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وسجلت  قيلت   ، لكن أموراً  اليوم لم أكن أعتزم إلقاء كلمة في الجلسة الرسمية العامة          
  .جداًتستحق بعض الملاحظات الموجزة في المحضر 
بتكريس الأمين العام للأمـم المتحـدة   ة راربادئ ذي بدء، ترحب حكومة بلدي بح    

 نفوذه السياسي، لقضايا وقف انتشار الأسلحة النووية،         وليس آخراً  أخيراًاهتمامه، ووقته، و  
. من جهة، والالتزام الذي قطعه الجميع بإيجاد عالم خال من الأسلحة النووية، من جهة أخرى

خل آليـة نـزع الـسلاح،       ، في هذا السياق، باهتمامه الشخصي بالوضع دا       أيضاًوترحب  
     . وبالخصوص الجهود الرامية إلى الخروج من المأزق الذي يوجد فيه مـؤتمر نـزع الـسلاح               

  .مدى سروري بذلك بأكثر مما قلته للتوولا أستطيع التعبير عن 
وليس الـسفراء في المـؤتمر       -، نشعر أن من المهم أن يركز قادتنا السياسيون          ثانياً  
إننا ما فتئنا نبيّن في هذا المحفل الصعوبة التي تعترضـنا  .  هذا الوضع اهتمامهم على  - فحسب

تي تواجهها هذه الهيئة في تنظـيم      ونحن نوضح لقادتنا السياسيين، سنةً بعد سنة، الصعوبات ال        
ادتنـا  ومن المهم، من منظورنا ومـن منظـور ق        . موضوعي والشروع في أي عمل      أمورها

الحديث فيما بينهم في هذا الوضع مباشرة؛ وأعلم فرصة م تسنى لهالسياسيين على السواء، أن ت
 ٢٤ عن اهتمامـه الواضـح بحـضور اجتمـاع           أن وزير خارجية بلدي نفسه أعرب علناً      

ذاك   انتخابات عامة قبـل إجراء هو الأمر الوحيد الذي قد يمنعه من الحضور      و. سبتمبر/أيلول
 أن يحضر لمناقشة الوضع في مـؤتمر        ببضعة أيام، لكنه يأمل أن يبقى في منصبه بحيث يستطيع         

  . مع زملائه وزراء الخارجيةنزع السلاح وفي آلية نزع السلاح عموماً
وترتبط المسألة الثالثة بتعليق سعادة سفيرة الولايات المتحدة البليغ بـشأن جانـب               

ن  جميع الاجتماعات الرفيعة للأمم المتحـدة وأ  فإن أردنا أن تطبخ مسبقاً    . الطبخ في الموضوع  
 تكون قادرة على حل جميع القضايا التي تبحثها، فإن عدد تلك الاجتماعات سيكون قلـيلاً              

قادتنا السياسيين يريدون أن يكونوا قادرين على الاجتماع وبحـث قـضايا            أن  أظن  و. جداً
شائكة وصعبة، وأن ينظروا في المساهمة التي يمكن تقديمها لحلها، رغم أنها لن تحل كلـها في                 

  .حصلت فيهفسه الذي الاجتماع ن
وفي الختام، اسمحوا لي بأن أقول باسمي الشخصي، بعد أن أمضيت ست سنوات هنا                

 للمدير العام، وهو أن الوضع في        شخصياً في مؤتمر نزع السلاح، إنني أشاطر ما أعتبره تقييماً        
تكن دورة هذه المؤتمر بحاجة إلى معالجة عاجلة، وأن المؤتمر لا يُمنح الوقت الكافي، وأنه إن لم        

 ستكون كذلك، وأن    ٢٠١١السنة ذات أهمية حاسمة لمستقبل هذه المؤسسة، فإن دورة عام           
مؤتمر نزع السلاح، شأنه شأن كل هيئة حكومية ومتعددة الأطراف، يحتاج إلى أن يبحـث،         

في الوقت الـراهن،    ولا يظهر    النتائج،   يستند إلى   تقييماً ، ما يسمى غالباً    بالفعل وهو يبحث 
  عاماً لذا، فأنا أرحب بأن لدينا أميناً     .  في هذا التقييم القائم على النتائج      جداًؤتمر بمظهر جيد    الم

  . على المستوى الشخصيللمؤتمر عرض علينا تقييمه بعبارات واضحة، وأنا أشاركه تقييمه
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والآن، أعطي الكلمـة  . أشكر السيد هيلغرن على بيانه  : )بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  
  .لندا الموقر، سعادة السفير فان دين آيسيللممثل هو
سيدي الرئيس، اسمحوا لي بأن أبدأ،      : )بالإنكليزيةتكلم  () هولندا (فان دين آيسيل    

إننا نتطلع بشوق إلى العمل معه ومواصلة عملنا        . على غرار غيري، بالترحيب بزميلنا التركي     
  .المكثف مع وفد بلده

البعض، بنية الحديث عن موضوع الاجتمـاع        كمالم آت إلى هذا الاجتماع،      أنا  و  
 أننا سنتبادل الآراء بشأن هذا الموضوع في جلسة غير رسمية           أيضاًلأني أعتقد   المستوى  الرفيع  

ومع أني سمعت منكم قبيل قليل أن هذه الجلسة غير الرسمية قد            .  هذا اليوم  وقت لاحق من  في  
أصغيت إلى عدد كبير من الآراء، أود       ن  بعد أ ، و أجّلت لأسباب لا أعلمها، ولا أفهمها تماماً      

اغتنام هذه المناسبة لمشاركتكم بعض آرائنا التي هي بمثابة وجهات نظر أولية، رغم الطـابع               
  .الرسمي لهذه الجلسة

بشأن المستوى   مبادرة الأمين العام المتعلقة بعقد اجتماع رفيع         إن هولندا تدعم كلياً     
فالاستمرار . فاوضات نزع السلاح المتعددة الأطراف     بم قدماًعمل مؤتمر نزع السلاح والمضي      

فبعد .  تماماًصريحينويجب أن نكون . في ما دأبنا عليه منذ أكثر من عقد من الزمن ليس خياراً
 من الركود، لا يمكن للمرء أن يقول إن مؤتمر نزع السلاح يواجه صعوبات              عاماً ١٣مضي  

وسواء . ر عديم الجدوى، وهيبته آيلة إلى الزوال      المؤتمشيئاً، سيصبح    لم نفعل    وإذا. مؤقتة فقط 
أتمّ ذلك نتيجة إجراءات رسمية أم بواسطة تدابير غير رسمية، مثل خفض مستوى المشاركة أو               

 أو الحلم لن يمنعا هذه      حالة السير نياماً  إن  . تآكل اهتمام العواصم، فإن النتيجة واحدة تقريباً      
  .الاحتمالات الحقيقية من الحدوث

، تهديداًهذا ليس   و. سبتمبر، في هذا السياق، فرصة لمواجهة التيار      / أيلول ٢٤ ونرى  
 . وأتفق هنا مع الأمين العام للمـؤتمر       -ض  ذلك أنه ينبغي ألا نفوّت الفرصة لأنها قد لا تعوّ         

فإذا أردنا أن نبعث الروح في المؤتمر، فإن        . ولا ترى هولندا الاجتماع الرفيع حدثًا قائمًا بذاته       
ونعتقد، مثل الأمين العام للأمم المتحدة، أن هذه المتابعة قـد تتخـذ في              . بعة أمر أساسي  المتا

  . اللجنة الأولى للجمعية العامةصادر عنبادئ الأمر شكل قرار 
ونرى أن القرار ينبغي أن يدعو مؤتمر نزع السلاح إلى بدء العمل على أساس برنامج            

. اً أو كلا الأمرين مع    ٢٠١٠ في عام    عين المقدمين  أو المشرو  ٢٠٠٩العمل المتفق عليه في عام      
مناسبات عدة   قلت في    سبق لي أن  وقد  . ونعتقد أن هذين المقترحين يحظيان بأقوى دعم دولي       

ونحن مستعدون لبدء العمل بـشأن جميـع القـضايا          . إن هولندا مرنة بشأن الصيغة الدقيقة     
  صارماً ينبغي أن نحدد أجلاً   .  أخرى عاماً ١٣لكننا لسنا مستعدين لانتظار     . الأساسية الأربع 

مدته سنة؛ فإن لم نتقيد بذلك الأجل، فينبغي للجمعية العامة أن تنظر في أفضل سبيل لتحقيق                
  .تقدم في قضايا نزع السلاح المتعددة الأطرافال
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 في هذا الصدد، الرأي القائل إنه ينبغي أن نمنع المفاوضات الـتي تجـرى               ،ولا نؤيد   
، أن المـؤتمر     كما قيل في هذه القاعة سابقاً      ،ونرى. لاح بكل الوسائل  السخارج مؤتمر نزع    

 أفضل، تأخذ الوضع ه، فعلينا أن نبحث عن وسائل أخرى وسيلة وأنه إن لم يستطع أداء مهمت      
  .الدولي في الحسبان

 مـؤتمر نـزع     إحياء الاستعانة بمشورة خارجية بشأن أفضل سبل        وربما كان مفيداً    
. المؤتمر هو أول هيئة تستعين بجهات خارجية لتلقـي مـشورة مفيـدة      ولن يكون   . السلاح

 بأجل محـدد كـي      قترن دوماً وسنكون منفتحين على نهج من هذا القبيل، لكنه ينبغي أن ي          
  . القادمة في الحديث عن مستقبله الثلاثة عشر ينفق فيه المؤتمر السنواتنتجنب وضعاً

والآن، أعطـي   . ندا الموقر على بيانـه    أشكر ممثل هول  ): بالإنكليزيةتكلم   (الرئيس  
  .الكلمة لممثل أوكرانيا الموقر، السيد آندري كاسيانوف

سيدي الرئيس، السيد الأمين العام،     ): تكلم بالروسية ) (أوكرانيا (السيد كاسيانوف   
 ففي. باسم أوكرانيا أرحب بجميع المشاركين في اجتماع اليوم في هذا اليوم المهم للغاية لبلدنا             

  . لاستقلالهاة، تحتفل أوكرانيا بالذكرى التاسعة عشر٢٠١٠ أغسطس/ب آ٢٤
 إلى طبيعة مناقشات هذا اليوم، أود أن أشكر أمانة مـؤتمر نـزع الـسلاح                ونظراً  

 مناقـشة جوانـب     ة لنا فرص  كونه أتاح والرئيس الحالي، سعادة السفير غانشو غانيف، على        
  .المزمع عقده في نيويورك المستوىمهمة من عمل المؤتمر والاجتماع الرفيع 

عقد ب المتعلقةويرحب بلدنا بمبادرة الأمين العام للأمم المتحدة، السيد بان كي مون،              
 ونعتقد أن آمالنـا جميعـاً     . بعث الروح في عمل مؤتمر نزع السلاح      المستوى ل اجتماع رفيع   

 على المشكلات    عن التغلب  كبيرة في الاجتماع القادم، إذ إن مؤتمر نزع السلاح عاجز حالياً          
  . عملهتواجهالتي 

مع ت على مدى السنوات العشر الأخيرة، فإن المج       واضحة إلى عدم تحقيق نتائج      ونظراً  
 يصطدمون بمهمة معقدة ومهمة،     ،، والمشاركين في اجتماع نيويورك خصوصاً     الدولي عموماً 

تقـد، في هـذا     ونع. مهمة تحليل تجربة السنوات الماضية وتوجيه عمل المؤتمر في مسار بنـاء           
الإطار، أن من أهداف اجتماع اليوم المهمة بحث الجوانب السياسية في اجتماع نيويورك قصد 

  .تحسين فعالية عمل كبار المسؤولين من الدول الأعضاء في الأمم المتحدة في نيويورك
ونرى أن ثمة آراء مختلفة بشأن الطريقة التي ينبغي أن ينظم بها الاجتمـاع الرفيـع                  
 أن  بـل ،  جـداً لذا، ندعو الحاضرين اليوم ألا تكون آراؤهم قاطعة         . وبشأن نتائجه ى  المستو

  .يحاولوا مراعاة جميع رغبات الدول من أجل اختيار أفضلها وأصلحها
 العامة وأثنـاء    الجلساتوكرانيا، ما فتئ وفد بلدي يعرب عن آرائه في          لأ بالنسبةو  
  .موقفناعلى تأكيد الواليوم، أود . المشاورات
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لا يمكن للأمين العام، بسبب التزاماته، أن يخصص سوى يوم واحد            إلى أنه    نظراً،  أولاً  
  أوكرانيا فإنلهذا المحفل الخاص في ميدان نزع السلاح وحفظ السلام، أي مؤتمر نزع السلاح،              

النظر،  الاستفادة من ساعات عمل كبار المسؤولين الذاهبين إلى نيويورك خير استفادة، و            تقترح
  .، في إمكانية تمديد الاجتماع من خمس ساعات إلى يوم عمل كاملالاقتضاءعند 

نظرا إلى كثرة المواضيع التي ستناقش في نيويورك وإلى ندرة الاجتماعات على        و،  ثانياً  
  .مخاطبة الاجتماعمستوى وزراء الخارجية، من المستحسن إتاحة الفرصة لكل من يرغب في 

 الأمين العام للأمم المتحدة ووزراء الخارجية الذين يتحـدثون           إلى أن نداءات   نظراًو،  ثالثاً  
 قـصد بعـث     في مؤتمر نزع السلاح بالتحلي بالإرادة السياسية ووضع الخلافات في المؤتمر جانباً           

الحياة في عمل المحفل لم تكن مجدية، فإن أوكرانيا تقترح أن يخصص من يشاركون في مشاورات                
وإعداد الوثيقة الختاميـة لنتـائج      المستوى   الرفيع   الاجتماععلي أثناء   اليوم الوقت اللازم لحوار تفا    

ونرى أن المناقشة الفاعلة للبيانات المدلى بها أثناء النقاش العام لن تكتفـي بالمـساعدة                . الاجتماع
على اعتماد ملخص الرئيس، في المراحل النهائية من الاجتماع، بل سـتتجاوزها إلى التوصـيات               

  . المتعلق بالمضمون مؤتمر نزع السلاحعملقة ببعث الحياة في المحددة المتعل
وفي الختام، أود مرة أخرى أن أشكر الأمين العام للأمم المتحدة، السيد بـان كـي                

  .ولايتهل في إطار ممارسته في نيويوركالمستوى مون، على دعوته إلى الاجتماع الرفيع 
 يتوقف  نف الذكر  نجاح الاجتماع الآ   بيد أني أود التذكير بأن المسؤولية الرئيسة عن         

بعملنا في إطار مؤتمر نزع الـسلاح،       فوعليه،  . مباشرة على الدول الأعضاء في الأمم المتحدة      
  .اجتماع نيويوركعمل نستطيع المساعدة على تهيئة الظروف المناسبة لإنجاح 

م هـذه   أشكر ممثل أوكرانيا الموقر على بيانه، وأغتـن       : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
والآن، أعطي الكلمـة لممثـل      . المناسبة لأهنئ أوكرانيا بأحر العبارات بمناسبة عيدها الوطني       

  .جمهورية كوريا الموقر، سعادة السفير إيم
سيدي الرئيس، لم نكن ننـوي،      ): بالإنكليزيةتكلم  ) (جمهورية كوريا  (السيد إيم   

 بعـض  ني أستـشعر ؛ لكنالجلسةه  أن نتناول الكلمة في هذ     بعض الوفود الأخرى،  على غرار   
عن بعث الحياة في مؤتمر نزع      المستوى   فائدة أو قيمة عقد اجتماع رفيع        تحوم حول الشكوك  
  . التدخل علىبحيث أجدني مجبَراًالسلاح، 
لماذا طلـب   ف. أظن أن علينا أن نفكر في الأسباب التي أفضت بنا إلى هذا الوضع            و  

 أي ظروف؟   سياق وفي إطار  في أي   و؟   المستوى الرفيعالأمين العام الدعوة إلى هذا الاجتماع       
 الدول الأعضاء في    بعضُتشكل   بالطبع، طلبته قرارات معاهدة عدم الانتشار، وهي معاهدةٌ       ف

 ذلـك   يـدعو إلى   الأمين العـام أن      من الواضح أنه طُلب إلى    ومع ذلك،   .  فيها اًر طرف المؤتم
.  آخر يفسر الدعوة إلى هذا الاجتماع      لاً عاج وأظن، إضافة إلى ذلك، أن ثمة سبباً      . الاجتماع
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المجتمع الدولي المـستاء والمـصاب      ملزم من   أنه  لضغوط أو   ل العام يتعرض    أعتقد أن الأمين  و
  . الأخيرةةبالخيبة إزاء الجمود في مؤتمر نزع السلاح وحوله على مدى السنوات الثلاث عشر

ر الاجتماع، وسنشارك   ومطلوب من جميع الدول الأعضاء في الأمم المتحدة أن تحض           
 في مؤتمر   ولن نشارك فيه بوصفنا عضواً    .  في الأمم المتحدة    عضواً باعتبارنافيه بصفتنا الفردية    
غير أني أعتقد أن مشاركة ومباركة كل أعضاء المؤتمر، لأن الاجتمـاع            . نزع السلاح نفسه  

فيدة في الاجتمـاع    برمته يتعلق بمؤتمر نزع السلاح، عاملان أساسيان في التوصل إلى نتائج م           
 - وهي أمر ما أحوجنا إليه في هذا الوقت        -وأعتقد أنها فرصة حقيقية لمراجعة الذات       . المقبل

  .أيضاًوتحديد اتجاه مستقبلي، ليس لأعضاء المؤتمر فحسب، بل للمجتمع الدولي ككل 
ء مرّ  أنه دوا لا شك   . ، أريد فقط أن أعلق بإيجاز على بيان الأمين العام للمؤتمر          ثانياً  

 يصعب على أعضاء المؤتمر تجرعه، لكنني أرى أنه لا ينبغي تجاهل تعليقاته، ويجب أخـذ                جداً
  .حينهة بعين الاعتبار في نواياه الحسن

والآن، أعطـي   . أشكر سعادة السفير إيم على بيانـه      ): بالإنكليزيةتكلم   (الرئيس  
  .الكلمة لممثل النرويج الموقر، السيد سترومو

سيدي الرئيس، أود بدوري اغتنـام      ): بالإنكليزيةتكلم  ) (النرويج( السيد سترومو   
  . في نيويورك المستوىهذه المناسبة لأقدم بعض التعليقات على الاجتماع الرفيع

فرصة لمعالجة المسألة المتعلقة بكيفيـة      المستوى  بداية، ترى النرويج الاجتماع الرفيع        
حـد الهيئـات   ألأطراف؛ فمؤتمر نزع السلاح     بمفاوضات نزع السلاح المتعددة ا    قدماً  المضي  

وترى النرويج من المهم أن دعا الأمين العـام         . العديدة التي يجب إصلاحها وبعث الحياة فيها      
 لذا، ينبغي أن ننتـهج نهجـاً      . جميع الدول الأعضاء في الأمم المتحدة إلى حضور الاجتماع        

عن الاقتصار على التعليق على قضايا       ، عوضاً  المستوى  في التعامل مع الاجتماع الرفيع     شاملاً
  .مؤتمر نزع السلاح وحدها

ومن المهم التأكيد على أن نزع السلاح أداة لتعزيز الأمن الدولي والوطني والبشري               
  .، بصرف النظر عن نوع جنسهم أو الهيئات التي نقرر التفاعل في إطارهاشعوبللدول ولل
اش أكثر شمولية ومنهجية بشأن مجمـل       ونأمل أن يكون النقاش في نيويورك بداية نق         

هيكلية نزع السلاح وبشأن مدى ملاءمتها للتغلب على تحديات نزع السلاح وعدم الانتشار            
  .حاضرًا ومستقبلاً

ولا بد من أن ندرس مدى قدرة المؤسسات التي أنشئت إبان الحرب الباردة علـى                 
تحقيق هدفه، فينبغي للجمعية العامة فإن كان مؤتمر نزع السلاح غير قادر على . الإتيان بنتائج 

  . في المؤتمرأن تنظر بجدية في الحالة السائدة حالياً
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وإذا كانت عملية التفاوض بشأن معاهدات نزع السلاح خارج إطـار الهيئـات               
مصدر إلهام  كانت   الطريقة التي قُدنا بها أعمالنا في المؤتمر، فإنها          بشأن  بالغاً الراسخة تثير قلقاً  

  .كافيةالسياسية الرادة الإتقدم إن توفرت ال من الممكن إيجاد سبل لتحقيق ههي تبين أنف. أيضاً
أصحاب المصلحة المعنيين، مثل    في إشراك    المؤتمر   إخفاقثم إنه ينبغي أن نعترف بأن         

  .ممثلي المجتمع المدني، يعني أننا نحرم أنفسنا من خبراتهم ومعارفهم
في عدد قليل من الدول الأعضاء في الأمم المتحدة، ولما كانت عضوية المؤتمر محصورة   

  . المستوىفإنها تجعل هذا التحدي أجلى، وينبغي تجسيده في المناقشات في الاجتماع الرفيع
 الفكرة القائلة إن نتائج الاجتماع ينبغي أن تتخذ شكل ملخـص            ن نؤيد ، نح أخيراًو  

  .للرئيس يعكس رأي الأمين العام والمناقشات عموماً
والآن، أعطي الكلمة لممثل    . أشكر ممثل النرويج الموقر   ): بالإنكليزيةتكلم   (رئيسال  

  .المكسيك الموقر، سعادة السفير هرنانديز باسافي
أود تهنئتكم، سيدي الرئيس،    ): تكلم بالإسبانية ) (المكسيك (ز باسافي يالسيد هرناند   

تركيا، الـسيد أوغـوز      بسعادة سفير    أن أرحب توليكم رئاسة مؤتمر نزع السلاح، و     على  
  .عملناب الاضطلاعدميرالب، الذي نؤكد له تعاوننا التام معه على 

إن المكسيك لا تفهم، ولا توافق على، الشكوك والمخاوف التي أعرب عنها البعض               
 ٢٤بشأن قرار الأمين العام الدعوة إلى اجتماع خاص عن موضوع مهم كالذي سيُبحث في               

  .سبتمبر/أيلول
رة الأمين العام، على العكس من ذلك، فرصة رائعة للتفكير في قـضايا            مباد بل نرى   

ويحدونا الأمـل في أن تـساعدنا       . لب النقاش الدولي  صأمن العالم ووضع الأمن العالمي في       
   سبتمبر على أن نتـذكر،     / أيلول ٢٤الساعات الخمس المعتزم تخصيصها لتلك المداولات في        

 في مؤتمر نزع السلاح إنما هو تحقيق تقدم ملمـوس في            لا أن ننسى، التشديد على أن هدفنا      
  .نزع السلاح

إن مؤتمر نزع السلاح هيئة عزيزة على قلوبنا، وقد أثمرت بعض الثمـار، لكنـها                 
 سنة، وهو شلل بدأ يصعب تحمله وتقبلـه أكثـر           ١٣أصيبت بالشلل للأسف لمدة تجاوزت      

 عن أداء مهمته،    المؤتمر، إن كان عاجزاً   لذا، فنحن نتفهم لماذا قالت بعض البلدان إن         . فأكثر
، تحقيق  فإنه ينبغي أن نبحث عن وسائل أخرى وآليات أخرى لتحقيق هدفنا، وهو، للتذكير            

  . الأمن الدولي والقضاء على ما يهدد ذلك الأمننزع السلاح، ومن ثم تعزيز
 سيتيح لنا فرصة إظهـار روح منفتحـة       المستوى  ونعتقد أن ذلك الاجتماع الرفيع        

وعلينا ألا ننسى أن بعض أهم الإنجازات في ميـدان          . وإرادة سياسية لتحديد مستقبل المؤتمر    
نزع السلاح، وبعض أهم معاهدات نزع السلاح، التي لا تزال سارية المفعول حتى الساعة،              

  .قد تحققت قبل إنشاء مؤتمر نزع السلاح، أي خارج إطار المؤتمر
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ونحن نتحدث عن مؤتمر نزع السلاح، أنه كان         إلى ذلك يجب أن نتذكر،       وبالإضافة  
، ثم  اللجنة الثمانعشرية لترع السلاح   لدينا في يوم من الأيام اللجنة العشرية لترع السلاح، ثم           

، والآليـات  جامـداً فالوضع الدولي لـيس  . ٥٦، ثم  عضوا٣٦ًكان في مؤتمر نزع السلاح   
 أن نظـل    جداً وليس من المفيد     .اًأيض هي   لتي نستعملها ينبغي ألا تكون متحجرة     والأدوات ا 

  .جامدين أمام التحديات الهائلة التي تتهدد الأمن العالمي التي نواجهها
على أنه فرصة للخوض في قـضايا الأمـن         المستوى  إننا ننظر إلى هذا الحوار الرفيع         

  . تلك القضاياي في صميمالعالمي؛ ونزع السلاح ه
والآن، أعطـي   .  المكسيك الموقر على بيانه    أشكر ممثل : )بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  

  .الكلمة لممثل إيطاليا الموقر، سعادة السفير مانفريدي
سيدي الرئيس، أود بادئ ذي بـدء       : )بالإنكليزيةتكلم  () إيطاليا (السيد مانفريدي   

أن أضم صوتي إلى أصوات زملائي الآخرين للترحيب بزميلنا التركي الجديد، سعادة السفير             
  .البأوغوز دمير

  مبادرة الأمين العام للأمم المتحدة الرامية إلى عقد اجتماع رفيع          كلياًإن إيطاليا تدعم      
على مستوى الوزراء، وأود أن أقول إن وزير فيه ونحث جميع البلدان على المشاركة . المستوى

  .خارجية بلدنا قد أكد أنه سيحضر
ه، الأسباب الباعثة على عقـد      أوردزونيكيدزوقد أوضح الأمين العام للمؤتمر، السيد         

ونعتقد أن المناقشات في    . ؛ لذا، فلن أكررها هنا    الاجتماع المذكور، وهي ملزمة ونعرفها جميعاً     
 أنها ينبغي أن تشمل بحث      أيضاًذلك الاجتماع ينبغي أن تكون صريحة وشاملة ما أمكن، ونرى           

ك آثار بعض المواد في القـانون       ، وكذل وجاهة آلية الأمم المتحدة الحالية في ميدان نزع السلاح        
  . عواقب وخيمة في السنوات الأخيرةترتبت عليهاالداخلي لمؤتمر نزع السلاح التي رأينا أنه 

برنـامج  ك CD/1864 ونأمل تجديد التأكيد، في هذا السياق، على صلاحية الوثيقة          
  .عمل متوازن وواقعي لمؤتمر نزع السلاح في السنوات القادمة

أن يتجنب، ما أمكن، كيل التهم والتـهم        المستوى  ي للاجتماع الرفيع    ، ينبغ أخيراًو  
المضادة التي لن تفيد في شيء في بعث الحياة في مؤتمر نزع السلاح وجهود نـزع الـسلاح                  

  . زميلانا المغربي والآيرلنديأيضاً، وهذا ما حث عليه المتعددة الأطراف عموماً
والآن، . لسفير مانفريدي علـى بيانـه      أشكر سعادة ا   :)بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  

  .أعطي الكلمة لممثل الاتحاد الروسي الموقر، السيد فاسيلييف
سيدي الرئيس، أود، بدايـة،     : )تكلم بالروسية () الاتحاد الروسي  (السيد فاسيلييف   

  .أن أرحب بممثل تركيا في هذا المحفل، وأؤكد له استعداد الاتحاد الروسي للتعاون الوثيق معه
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 ى غرار متحدثين آخرين سبقوني، نود مناقشة الاستعدادات للاجتماع الرفيـع          وعل  
 في نيويورك بصفة غير رسمية، كما اقتُرح، ومن ثم سنؤجل العديد من تعليقاتنـا إلى                المستوى

  .مرحلة لاحقة
إذا كنا لم نتوصل إلى توافـق في الآراء بـشأن           : ، نود أن نقول الآتي    بصورة عامة و  

 بشأن الوضع غير الــمُرضي       تاماً المحفل، فإنني أظن آراءنا توافقت توافقاً     برنامج عمل لهذا    
  .الذي نعيشه؛ وبالطبع، يجب تغيير هذا الوضع

وقد أدى . لكن ذلك لم يحدث. وكان أفضل حل هو اعتماد برنامج عمل لمحفلنا هذا    
 وفد روسيا دوره بتحوله عن بعض مواقفه لدعم مـشروع برنـامج العمـل في الوثيقـة                

CD/1864 .            وقد كان وزير خارجية بلدنا، السيد سيرغي لافروف، خاطب هذا المحفل مرتين
  .في السنوات الثلاث الأخيرة لتقديم صورة إجمالية عن آرائنا

 هنا في جنيف سيساعد المؤتمر علـى         المستوى وربما كان عقد اجتماع وزاري رفيع       
ونرى، في هذا الصدد،    . حيل لأسباب عدة   أن ذلك مست   بيد أننا نعلم جميعاً   . التقدم في أعماله  

أن الخيار الذي اقترحه الأمين العام للأمم المتحدة هو الأفضل، وربما الخيار الوحيد المتـاح في   
  .لذا، فنحن ندعم المقترح المتعلق بعقد ذلك الاجتماع. الوقت الحالي

ج المؤتمر ولا نتوقع بالطبع حصول معجزة ولا أن يتخذ الاجتماع القرار الذي سيخر             
هذا، وقد كان أشير إلى أن هذه المحادثـة         .  سنة ١٢من الطريق المسدود الذي يوجد فيه منذ        

 في الأفكار المبتكرة التي قد تمضي بترع السلاح المتعدد الأطـراف            الجادة ينبغي أن تبث زخماً    
لاح، ونرى  ونرى في هذا المقام أنه يتعين عدم إغفال العمل الذي قام به مؤتمر نزع الس              . قدماً

 هنا، أي مجموعـة التـدابير   أنه لا ينبغي لتلك الأفكار المبتكرة أن تقوض ما اتُّفق عليه تقريباً  
  . في إطار رئاسة سعادة سفير الجزائرة في مشروع برنامج العمل المعتمدالوارد

 أن الوقت لم يحن بعد للقول إن عقد دورة استثنائية رابعة بشأن نـزع               أيضاًوأرى    
حدث بعض الزخم لأنه لم يتحقق أي توافق في الآراء بعد بشأن العملية؛ والدليل              السلاح ست 

الواضح على ذلك هو أن الفريق العامل الذي أنشئ لتحضير الدورة الاستثنائية في نيويـورك               
  . إلى النتائج غير المرضيةقد أوقف عمله في الواقع نظراً

 في مناقشة إطار الاجتمـاع      واسمحوا لي بأن أقول مرة أخرى إن وفد روسيا راغب           
  .اء في المناقشات، في سياق غير رسمي، وفق ما اقتُرح، وسيقوم بدور فاعل وبنّ المستوىالرفيع

والآن، .  أشكر ممثل الاتحاد الروسي الموقر على بيانـه        :)بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  
  .أعطي الكلمة لممثلة سويسرا الموقرة، السيدة طورياني

سيدي الرئيس، لما كانت هـذه      : )بالإنكليزيةتكلمت  () سويسرا (السيدة طورياني   
هي المرة الأولى التي أتناول فيها الكلمة في ظل رئاستكم، اسمحوا لي بأن أهنئكم باسم وفـد                 

  .سويسرا بتوليكم الرئاسة، وأؤكد لكم دعمنا الكامل
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ت لي بأن   لم أكن أنوي الحديث في هذه الجلسة العامة الرسمية، لكن النقاشات أوح             
  .أضيف بعض الملاحظات، بعد إذنكم

 ـ، أود شكر جميع المتحدثين الذين سبقوني على      أولاً   خلاتهم، وأود بالخـصوص  ادم
المقرر عقـده في    المستوى   للاجتماع الرفيع    - والحق أنه دعم قوي    -إضافة دعم وفد بلدي     

لى ذلك الاجتماع حـق     نقدر مبادرة الأمين العام الداعية إ     نحن  و. سبتمبر في نيويورك  /أيلول
وتتطلع سويسرا إلى تبادل مفتوح للآراء يغطي العديد من الجوانب التي شغلتنا هنا في              . قدرها

 تهديـداً المقرر عقده   المستوى  وفي هذا الصدد، لا نعتبر الاجتماع الرفيع        . جنيف مدة طويلة  
  .وإنما فرصة لمعالجة تلك القضايا التي تعذر حلها حتى الآن معالجة دقيقة

فبالنسبة إلى بلد مثل سويسرا، التي تحرص على تحقيق تقـدم في جميـع القـضايا                  
الأساسية الأربع والتي دعمت جميع الجهود السابقة لإخراج مؤتمر نزع السلاح من الطريـق              
المسدود، أصبح من الصعب أكثر فأكثر تقبّل أن يكون المؤتمر نفسه هو الذي يعرقل العديـد           

ة في مجال نزع السلاح، وأصبح، على نحو ما، وسيلة لتكريس الوضـع             من أولوياتنا الأساسي  
  .الراهن، لاسيما في ميدان نزع الأسلحة النووية

فلبعث الحياة في مناقشات نزع السلاح، نأمل الأخذ بنـهوج قـصيرة ومتوسـطة               
رفيع وطويلة الأجل، وهذا بالضبط ما يجعلنا نرحب بمبادرة الأمين العام المتعلقة بعقد اجتماع              

  .في نيويوركالمستوى 
  :ونتطلع إلى تبادل للآراء يشمل الجوانب التالية  
، نود أن ينظَّم نقاش مواضيعي عن التحديات الراهنة التي تواجه نزع الـسلاح              أولاً  
  . وعن متطلبات آلية نزع السلاح في القرن الحادي والعشرينتحديداً

 المتوسطة الأجل والطويلة الأجل لتهيئة  أن يجرى نقاش بشأن التدابير    أيضاً، نأمل   ثانياً  
  .آلية نزع السلاح، خاصة مؤتمر نزع السلاح، للتغلب على تحديات القرن الحادي والعشرين

 إحراز تقـدم    تمكننا من ، نود أن يجرى نقاش بشأن التدابير القصيرة الأجل التي           ثالثاً  
  .جداً ملموس في بعض القضايا الأساسية قريباً

  .تابعة، لاسيما متابعة التدابير القصيرة الأجلالم وجود أيضاًويهمنا   
ولتجنب نوع الشلل الذي شهدناه لفترة طويلة من الزمن، نرى أن من المهم للغايـة      

إننا، على العكس من    .  المستوى عدم محاولة التفاوض التمهيدي بشأن نتائج الاجتماع الرفيع       
 إلى  ترامىهو نفسه ملخص الرئيس؛ وقد      ذلك، نرحب بنهج الأمين العام القاضي بأن يقدم         

  . ويتطلع إلى المستقبل، ونحن مسرورون بذلكعلمنا أن ذلك النهج سيكون شاملاً
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ونقترح بالتحديد استعمال المجموعة المعنية بآلية نزع السلاح في اللجنة الأولى لهـذا               
ايا في مناقشة غير    العام لمتابعة المناقشة، لكننا سنكون مسرورين بتفصيل القول في تلك القض          

  .رسمية
كانت تلك ملاحظات سويسرا حتى الساعة، وسنبدي ملاحظاتنا الأخـرى إبـان              

  .النقاش غير الرسمي
والآن، أعطي الكلمـة    .  أشكر ممثلة سويسرا على بيانها     :)بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  

  .لسعادة سفير باكستان، السيد أكرم
سيدي الرئيس، أعتذر بداية عن تناول      : )زيةبالإنكليتكلم  () باكستان (السيد أكرم   

أود فقط اغتنام هذه المناسبة لتوضيح بعض المسائل ردا علـى بعـض             . الكلمة للمرة الثانية  
  .التعليقات التي أبداها زملائي الموقرون

وكانت زميلتي من الولايات المتحدة استعملت استعارة تتعلق بمواهب الطبخ عندما             
وأنا أول من يقر بأنه لا يفقه في الطـبخ       .  طُبخ نصف طبخة   عام بأنه وصفتُ مقترح الأمين ال   

 أنه لكي يعد    أيضاًوأعرف  .  وما كان طعمه كريهاً    بيد أني أعرف ما كان طعمه طيباً      . شيئاً
وهذا ما يـنقص في     . ، لا بد له من المكونات المناسبة والوقت الكافي للنضج          لذيذاً المرء طبقاً 
الوقت الكافي، أو لن يكون لدينا الوقت الكافي، لمناقشة تلك القـضايا  لم يُتَح لنا   : هذا النهج 

ما المكونـات   : والمسألة الثانية هي  .  أثناء اجتماع نيويورك الذي يدوم نصف يوم       جداًالمهمة  
 بعمل آلية قدماً في المضي  - ً حقيقة -التي سنضعها فيه والتي قد تقود إلى نتائج تسهم بإيجابية           

  مم المتحدة؟نزع السلاح في الأ
ولا بد من أن أقول إني لا أستغرب ما أعرب عنه الغربيون من آراء شبه مدبَّرة هذا                   
 أيضاً لأني أعرف أن تلك المجموعة يشارك بعضها آراء بعض، وأعتقد لست مستغرباً. الصباح

ة يـشير   فبيان ممثل المملكة المتحد   .  إلى الأمين العام للأمم المتحدة     أن تلك الآراء أبلغت أصلاً    
 كثيراًويهمني  . بجلاء في الواقع إلى ما أخبِر به الأمين العام عما ينبغي أن يخلص إليه الاجتماع              

في مرحلة لاحقة، عندما نعود إلى هذا المؤتمر، أن نعقد مقارنة بين ما قاله وفد المملكة المتحدة          
  .لعاموالنتائج التي سيخلص إليها اجتماع نيويورك في شكل استنتاجات الأمين ا

، عنـدما   ٢١ل معون إليها من مجموعة ا    وتشبه وجهة نظر وفد بلدي تلك التي ستست         
لكنني . أرجو أن تكون قريبة   و غير رسمي بشأن هذه القضية في مرحلة لاحقة،          نعقد اجتماعاً 

 أرى من المهم تأكيد بعض القضايا التي يجب بحثها، وكذلك القضايا التي يجب أن يدرسـها               
  .الأمين العام

 من مجموعة أوسع من     أيضاً جزء   ٢١ل وأسمح لنفسي بأن أقول إن مجموعة ا       -نرى  و  
أن أهمية  و -  بلد ١٠٠البلدان في نيويورك تمثل حركة عدم الانحياز، وعدد أعضائها أكثر من            

آلية نزع السلاح الدولية لا تقوم فقط على مؤتمر نزع السلاح، وإنما على أطر وقنوات أخرى 
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ونرى أن القـضية الـتي      . نزع السلاح وتحديد الأسلحة وعدم الانتشار     تُبحث فيها قضايا    
  .تتصدر قائمة الأولويات هي نزع السلاح النووي

 - أو على الأقل عدد ممن قال في هذه القاعة إننا مهتمـون            - أيضاًونحن مهتمون     
اد  المـو  مبـدئياً و. بضمانات الأمن السلبية، وكذلك منع سباق التسلح في الفضاء الخارجي         

 وحركة عدم الانحياز أنه لا يجب مراعـاة         ٢١ل ة قضية يعتقد معظمنا في مجموعة ا      الانشطاري
  .أيضاًة لياحظر إنتاجها في المستقبل فقط، بل خفض مخزوناتها الح

 أن مشكلتنا مع معاهدة وقـف إنتـاج المـواد           - وهذا ليس سراً   -ويرى بلدي     
 من لدن بعض البلدان التي تعلن التزاماتهـا         الانشطارية هي وجود أو ممارسة الكيل بمكيالين      

بأهداف معاهدة عدم الانتشار، لكنها توظف منتدى مجموعة موردي المواد النووية في القيام             
لن أسهب في هذا الموضوع، لكنني سأكتفي بالقول في هـذه           و. بأنشطة تضر بأمننا مباشرة   

     وهـذا  . المواد الانـشطارية  المرحلة إن ذلك هو هاجسنا ومشكلتنا مع معاهدة وقف إنتاج           
ولا ينبغي له أن يتفاوض بشأن بنود أخرى مدرجة    بل  ؤتمر نزع السلاح    لملا يعني أنه لا يمكن      
  .في جدول أعماله

. كننا تحقيق تقدم، لكن توافق الآراء لا وجود لـه          يم  توافق في الآراء،   يوجدوحيثما    
زع السلاح في العمل، وينبغي أن يُسمح       وهذه هي طريقة مؤتمر ن    . لذا، لا يمكننا تحقيق تقدم    

  .له بأن يعمل على هذا الأساس
د خيارات بديلة للتفاوض    قد توج  أن أقول إننا نعتقد أن الرأي القائل إنه          أيضاًوأود    

 احتمال كانت باكـستان تـسلّم دائمـاً       هو  بشأن معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية       
 كان ذلك خيارَ المجتمع الـدولي،       لكن، إذا . ة مستقلة إنها مسأل . ذ به بوجوده، لكننا لن نأخ   

  .تقيّدنا بهل
 بأننا نعارضه، فإنني     كنت تركت انطباعاً   ذا، فإ  المستوى وعن نتائج الاجتماع الرفيع     

بل على العكس من ذلـك،      . إننا لا نعارضه  . أؤكد بأنه لا شيء أبعد عن الحقيقة من ذلك        
وعلينا . جيداً ه إعداداً ذا، فإننا نقول إن علينا أن نعدّ      ل. نريد أن يخلص إلى نتائج مهمة ومفيدة      

لكننا، . أن نحرص على أن تكون نتائج الاجتماع مفيدة لنا ولآلية نزع السلاح العالمية ككل             
 لاسـتنتاجاته ونظـن أننـا    إن ذهبنا إلى هناك لمجرد الاستماع إلى الأمين العام يقدم ملخصاً         

  .أخشى أن ينتهي أمرنا إلى خيبة أمل كبيرة بهذه الطريقة، فإنني قدماًسنحرز ت
 من الوكالات التي يرتبط عملها بعملنا ستتاح لها فرصة للحـديث،            أعلم أن عدداً    

 في هذا   لكنني لم أسمع أي حديث عن إتاحة الفرصة لرئيس مؤتمر نزع السلاح كي يلقي بياناً              
. كبيراً ن خللاً  دعوته سيكوّ  ، لكنني أعتقد أن عدم    قد أكون مخطئاً  .  المستوى الاجتماع الرفيع 

 إلى بعث الروح في مؤتمر نزع السلاح، فإنه ينبغي أن           وإن كان هذا الاجتماع يهدف أساساً     
  .يستمع إلى ما يود رئيس المؤتمر أن يقوله، ويوضح ماهية الهواجس
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كانت تلك بعض المسائل التي كنت أود مشاركة زملائنا الموقرين إياها، وأعتـذر               
  .ناول الكلمة تلى عمجدداً

.  أشكر سعادة السفير أكرم على بيانـه وتوضـيحاته         :)بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  
  .والآن، أعطي الكلمة لممثل كوبا، السيد كينتانيلا رومان

سيدي الرئيس، لم نكن ننوي الحديث في   : )تكلم بالإسبانية ( السيد كينتانيلا رومان    
  . قدمت في وقت سابق دفعتني إلى ذلكهذه الجلسة العامة، لكن بعض التعليقات التي

 من الأمين العام للمؤتمر، رددت بعـض         شخصياً  نهائياً اًوأشير هنا إلى ما يشبه إنذار       
  .، بل مزعجاً هذا النوع من التعليقات مستغرباًوأجد. الوفود صداه

 ١٣فقد قيل إن المؤتمر في حالة جمود وإنه لم يحقق أي نتائج ملموسة علـى مـدى             
ويحسُن . حالت دون تقدم مؤتمر نزع السلاح      نفس المجموعات هي التي       ولم تكن دائماً   .عاماً

بنا أن نتذكر، اليوم، أنه عندما كانت مجموعات أخرى، تقف مواقف مختلفة، تعيق مـسيرة               
  .أو أي أجل نهائي آخرواحدة  يحدد فيه لهذا المحفل سنة  نهائياًالتقدم، لم يصدر أحد إنذاراً

وقـد تكـون النتـائج      .  هذه المزاعم، التي نعتبرها غير لائقة وسطحية       لا نؤيد نحن    
في نيويورك إعادة تكريس المؤتمر بوصفه محفل التفـاوض      المستوى  الأساسية للاجتماع الرفيع    

  .الوحيد في مجال نزع السلاح ودعم عمله
مثل لمالآن  و أعطي الكلمة    .  أشكر ممثل كوبا على بيانه     :)بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  

  .فرنسا الموقر، سعادة السفير دانون
 أيـضاً سيدي الرئيس، لم أكن أنوي أنا       : )تكلم بالفرنسية () فرنسا (السيد دانون   

تناول الكلمة، وكنت أفضل، بدلا من ذلك، الحديث أثناء الجلسة غير الرسمية، لكن مـؤتمر               
 تلـو   ء مناقشات أياماً   لا بد معه من إجرا     نزع السلاح بلغ الطريق المسدود الذي دخله حداً       

وهذا يدل على مدى عـدم  ". غير رسمية غير رسمية"الأيام حتى لاتخاذ قرار بشأن عقد جلسة  
  .الفعالية الذي وصلنا إليه

وأود بداية أن أرحب بزميلنا، سعادة سفير تركيا، وأؤكد له أن وفد فرنسا يتطلـع                 
وأود الآن أن أبـدي  .  الترحيب كل  دوماً لقىإلى التعاون معه في أقرب وقت ممكن، وأنه سي        

، نحن  أولاً. سبتمبر/ أيلول ٢٤المقرر عقده في    المستوى  بضع ملاحظات عن الاجتماع الرفيع      
 أننا نعتبرها مبادرة جيدة     وليكن واضحاً . ندعم بالكامل هذه المبادرة التي اتخذها الأمين العام       

ثبت أن الأمـين العـام يأخـذ في         إنها تجسد التزام الأمين العام بهذه المسائل، وت       حيث  . جداً
وقـد  . بصورة أعمّ ل النووية   في مجال نزع السلاح النووي والمسائ     يات  دينامالحسبان بعض ال  

فلم يحدث  . يكون هذا الاجتماع هو أول خطوة في طريق التخلص من أحد شذوذات المؤتمر            
نه أحد محافـل    إ.  على مستوى الوزراء عندما كان يعيش حالة جمود        أن عقد المؤتمر اجتماعاً   

 أن ينتقل إلى مستوى أعلى، مستوى الـوزراء، عنـدما        جداًمنظومة الأمم المتحدة التي يندر      
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أما .  تنتقل إلى المستوى الأعلى عندما تكون متوقفة       فكل المحافل الأخرى تقريباً   . يكون متوقفاً 
. إذن، ربما كان من المستصوب أن نفعل ذلك هنـا، في جنيـف            . هنا، فلم يحدث ذلك قط    

في نفس الوقـت  هنا  للخارجية  وزيرا٦٠ً أن ذلك مستحيل، لأن جمع أكثر من       ونعلم جميعاً 
قد اغتنم الأمين العام لذلك مناسبةَ الأسـبوع الـوزاري          لذلك  و. غير واقعي على الإطلاق   

 عن انتقاله   أيضاً جداً، ونحن راضون    جداً جيداًإننا نعتبر ذلك    . للجمعية العامة للأمم المتحدة   
مستوى من التمثيل أوسع من مستوى المؤتمر لأنه يكمن خلف المؤتمر باقي آليـة نـزع                إلى  

 وكذلك معاهدة عدم    السلاح، بما فيها هيئة نزع السلاح التي تجمع كل البلدان في نيويورك،           
  .ة لجمع البلدان على مستوى رفيعفرصلذا، فإننا نرحب بهذه ال.  ذلكالانتشار، وخلاف

ود على الحديث عن الأمن ونزع السلاح، بما في ذلك السلاح           وأظن أنه يجب أن نتع      
بيد أن ذلـك لـيس      . النووي، على مستوى سياسي، وذلك للخروج من الطريق المسدود        

الغرض من  نعلم أن   حيث إننا   . ، ليست مسألة نظام أو آلية     لماذا؟ لأن المسألة، أساساً   . سهلا
 مرآة، لكنها لم تعـد      المشكلة هي أنها دائماً   و. المؤتمر مرآة للعالم أيام الحرب الباردة     أن يكون   

وأوضح دليل على ذلـك جـدول       . إنها تعكس عالم الحرب الباردة    . تعكس العالم كما هو   
فنحن في الواقع نتحدث عن برنامج عمل كان ينبغي اعتماده بسهولة ولا نتحـدث              . أعماله
 وقف سباق التسلح،    ئماًوجدول الأعمال هو دا   .  عن جدول الأعمال الذي لم يتغير قط       أبداً

 أمر،  ومهما يكن من  .  هواجس عالم اليوم   بما فيه التسلح النووي، الأمر الذي لا يعكس تماماً        
 المـأزق، في    سوىإنها مرآة لا تعكس للأسف      . ذا الوضع به المؤتمر   فإن الجميع يعلم لماذا يمرّ    

دم الانتـشار، في    وقد كانت معاهدة ع   . يات العالم، وهي عديدة   دينامحين ينبغي أن تعكس     
 لأنها وضعت نظام عدم الانتشار على المسار الصحيح، وأفضت إلى جداًهذا الصدد، مشجعة 

اعتماد عدد من التدابير، منها ما يتعلق بالدعامة الأولى من دعائم نزع السلاح، وقد اعتمـد                
ة، ولا بـد     إجراء في المجموع، وإن كانت تعني ثلاثة بلدان على الأقل ممثلة في هذه القاع              ٦٤
 المبادرة لعقـد اجتمـاع علـى        اتخاذونرحب ب . ات، وهذا أمر جيد   دينامي هذه ال  إرساءمن  

وحتى لو لم يثمر الاجتمـاع      . ونود أن يستمر ذلك، أي أن يكون سابقةً       . المستوى السياسي 
 ، من حيث المضمون، نتائج مرضية، فإننا نأمل أن يكون وجوده جديراً            المستوى الأول الرفيع 

مام على الأقل، ويمكن أن ننظر بهدوء في اجتماع الدول الأعضاء في الأمم المتحدة على              بالاهت
  .وقد آن أوان ذلك. مستوى الوزراء لبحث مسائل الأمن ونزع السلاح

والآراء التي  الموضوعية   سائلهذا، وأفضل انتظار الجلسة غير الرسمية للحديث عن الم          
تعقد في أقرب وقت ممكن بمبادرة مـنكم، سـيدي          وآمل أن   . قدماًيمكن أن نبديها للمضي     

 من  كثيراً درنرى أننا نه  .  مجرد إضاعة للوقت   إن توفير الوقت للوقت، قد يعني أحياناً      . الرئيس
     بـأني علمـاً  -بأربعة أسابيع، وقد نتفهم المستوى الوقت حاليا قبل انعقاد الاجتماع الرفيع       

ن الاستمرار في    أنه لا بد م    - تأجيل هذا الاجتماع  لا أعرف الأسباب الحقيقية التي تدعو إلى        
 بحيث تعرف البلدان بعض الشيء ما قد تقوله بلدان أخـرى            الحديث عن المسائل الموضوعية   

  .إلى ما هنالك، وهذا القبيلواتخاذ موقف من 
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 المؤتمر، وجدول الأعمال، ومسألة حظر المواد    المسائل الموضوعية المطروحة على   وعن    
 إلى مرور الوقت، سأتدخل أثناء الجلسة غير الرسمية لأثبت          ، وسوى ذلك، فنظراً   الانشطارية

كيف يؤدي فرط تأجيل المفاوضات إلى القضاء على المكان الذي تعقد فيه، وأن المفاوضات              
سنتحدث مـع   و". ناضجة"إنها مشكلة   . لا محالة في يوم من الأيام لأنه لا مفر منها         ستعقد  

فالناضج ما كان محـل  . أظن الأمر يسيراًو. المفاوضات" نضج"معنى سعادة سفير الجزائر عن   
  .لكننا سنتحدث عن ذلك إبان الجلسة غير الرسمية. توافق في الآراء أو شبه توافق فيها

والآن، أعطي الكلمـة    . أشكر سعادة السفير على بيانه    : )بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  
  . الهند الموقر، سعادة السفير راولممثل

سيدي الرئيس، اسمحوا لي بداية بأن أضم صوتي إلى         : )بالإنكليزيةتكلم  ( لسيد راو ا  
أوغوز دميرالـب، في مـؤتمر نـزع        أصوات زملائي للترحيب بسعادة سفير تركيا، السيد        

  .إنني ووفد بلدي نتطلع إلى العمل معه. السلاح
عد الجلسة  لم أكن أنوي الحديث اليوم، وسنقدم تعليقات مفصلة عندما تحددون مو            

 بتوضيحات الأمين العام للمؤتمر هذا الصباح،       علماًغير أننا أحطنا    . غير الرسمية لذلك الغرض   
التي ستتخذ شكل ملخص يعكس آراء الأمين العـام وآراء الـدول             -أي نتائج الاجتماع    

  . الأعضاء، وأن ذلك الملخص لن يتضمن أي استنتاجات أو توصيات
في الحديث عن جدول    م الذي أدليت به الأسبوع الماضي     في البيان العا   لقد استفضت   

 .أعمال نزع السلاح، ومؤتمر نزع السلاح ودوره، وآمل أن تأخذ الأمانة ذلك بعين الاعتبار             
واسمحوا لي في هذه المرحلة بأن أكتفي بالقول إن الهند ما انفكت تضع نزع السلاح النووي                

شأن اتفاقية عن الأسلحة النووية، وهو ما دعا على رأس أولوياتها، ونحن مستعدون للتفاوض ب
  .إليه الأمين العام للأمم المتحدة نفسه

وعن عمل المؤتمر، اسمحوا لي بأن أكرر باختصار ما كنت قلته في البيان الذي أدليت                
أغسطس والذي أشرت فيه إلى أن المؤتمر اعتمد جدول أعمال عن المـسائل             / آب ١٧به يوم   

وينبغـي أن تنـصب     .  السنة الفارطة  CD/1864رنامج عمل في الوثيقة     المتعلقة بالمضمون وب  
  . ، على تشجيع المؤتمر على العودة إلى ذلك الوضع المستوىجهودنا، بما فيها الاجتماع الرفيع

. وعن آلية نزع السلاح، آراؤنا معروفة بالطبع، ووقت الغداء يقترب بخطى حثيثـة              
ة بالتفصيل في البيان الذي أدليت به في الجلسة العامة          ولا أود أن أكرر تلك الآراء، فهي وارد       

  .نفسها الأسبوع المنصرم
وبهذه التعليقات، نتطلع إلى الجلسة غير الرسمية التي تعتزمون عقدها بـشأن هـذا                

  .الموضوع قريباً
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القائمـة  وتتضمن  . أشكر سعادة السفير راو على بيانه     : )بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  
ولما كان وقت الغداء يقترب، فإني أعتبر الجلسة قـد          . ربعة متحدثين آخرين  التي بين يدي أ   
  . فأنا لا أريد أن يتحول السَّغَب إلى غضب.أغلقت الآن

  .والآن، أعطي الكلمة إلى ممثلة كولومبيا الموقرة، سعادة السفيرة أرانغو أولموس  
عثة كولومبيـا، أود  باسم ب: )تكلمت بالإسبانية() كولومبيا (السيدة أرانغو أولموس    

، أيـضاً وأود  . الترحيب بسعادة سفير تركيا، الذي نأمل التعاون معه على جميع هذه القضايا           
باسم بلدي، أن أعرب عن تضامننا مع سعادة سفير باكستان بسبب الفيضانات العارمـة في               

 أيضاً وقد عانت كولومبيا  . هذا البلد، وأن أعرض كل نوع من المساعدة التي قد يحتاج إليها           
  .من هذه الأنواع من الفيضانات في مناسبات عدة، ونعرف الآثار التي تخلفها على البلدان

 سيدي الرئيس، أحيي ما بذلتموه من جهود لعقد هذه الجلسة في الوقت المناسـب،               
لم نكن ننوي تناول الكلمـة      . ونأمل أن تكون الأمور كذلك بالنسبة إلى الجلسة غير الرسمية         

  .رسمية، لكننا نعتزم تقديم بعض التعليقات في الجلسة غير الرسميةفي الجلسة ال
 ويـورك في  يالمقرر عقده في ن   المستوى  جتماع الرفيع    الا بشأن تبادل الآراء هذا     عنو  

وصـفه محفـل    ونعتقد أن المؤتمر، ب   . سبتمبر، تدعم كولومبيا مبادرة الأمين العام     / أيلول ٢٤
 قد حقق إنجازات عظيمة في إطار مفاوضاته المتعددة ، نزع السلاح   ميدان  في الأوحد التفاوض

بيد أنـه  .  أنها أسهمت في السلم والأمن الدوليين      الأطراف، وأثمر نتائج في الماضي نعلم جميعاً      
 سنوات، ولم نفلح في استئناف المسار الذي كنا اتبعناه، المسار الذي سمح           ١٠ مضى أكثر من  

  . هي مبدأ ندافع عنه وندعمهلنا بتبيان فعالية تعددية الأطراف، التي
لماذا لم نستطع منذ سنوات عدة اعتماد برنـامج عمـل،           : ، فسؤالي هو  على هذا و  

انعـدام   التي نحددها؟ قد يكون الـسبب        وتنفيذ هذا البرنامج، وبدء المفاوضات في القضايا      
  تواجههـا   خارج نطاق مؤتمر نزع السلاح وأوضـاعاً       وقد يكون ظروفاً  . الإرادة السياسية 

افق الآراء منذ سنوات عـدة      الاستخفاف بقاعدة تو   السبب   وقد يكون . بلداننا تعرقل تقدمنا  
 أن  أيضاًوقد يكون السبب    .  قوض روح التعاون والمرونة التي كانت سائدة       الذي قد يكون  و

  .بعض الأساليب التي يعمل بها المؤتمر تعيق عملنا
كون مناسبة نعبر فيها عن أهميـة     في نيويورك سي  المستوى  أعتقد أن الاجتماع الرفيع       

، أو الـتفكير في  ،عـن  مناسبة تسمح لنا بالحـديث  أيضاًوهو . هذا المحفل المتعدد الأطراف   
 في جميع المفاوضات المتعلقة  بفعاليةلذا، فمشاركة جميع وفود بلداننا. الصعوبات التي نواجهها

يارات الممكنة لإعادة مؤتمر نزع     لمساعدة على تحديد الحلول أو الخ     أساسية في ا  بهذا الاجتماع   
  .السلاح إلى العمل

أول خطوة كبيرة في طريق مواصـلة عمليـة         المستوى  وقد يكون الاجتماع الرفيع       
  .التحليل والعمل التي تسمح لنا بالعودة إلى العمل وتنفيذ ولاية المؤتمر
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 ـ  أرغبتها في أن يبـد    أكثر من   ولا ترغب كولومبيا في شيء         ه  هـذا المحفـل أعمال
ر ظهور حل   إن الظروف لا تسمح لنا بالاستمرار في انتظا       . ومفاوضاته في أقرب وقت ممكن    

 كل فرصة لإعادة تحديد مسار مـؤتمر        - ةبهمّ - على أنفسنا فنغتنم     فعلينا أن نعول  . سحري
  .نزع السلاح

وأعطي . أشكر سعادة السفيرة أرانغو أولموس على بيانها    : )ليزيةكنبالاتكلم  ( الرئيس  
  .الآن لممثل البرازيل الموقر، سعادة السفير ماسيدو سواريسلمة الك

أود بادئ  سيدي الرئيس،   : ) بالإنكليزية تكلم() البرازيل (السيد ماسيدو سواريس    
، باسم وفد البرازيل إلى مؤتمر نزع السلاح، بأحر العبارات بسعادة سفير            ذي بدء أن أرحب   

  . البتركيا، السيد أوغوز دمير
 أو أكثر واجه صعوبات في إجراء نقاش في مؤتمر نزع           إلى علمي أن وفداً   لقد انتهى     

حـسب بعـض   ) HLM (بالإنكليزيـة ، أو مختصره  المستوىالسلاح بشأن الاجتماع الرفيع   
سعادة السفير دانون سيقول إن ذلك المختصر يرمز في فرنسا          أن  وبالمناسبة، أظن   . (المتحدثين

شة كان من الصعب عليّ فهمها، وهي تتعلق بمـا إذا           ثم جرت مناق  ). إلى السكن الاجتماعي  
لكنني مسرور بإجراء . على الجلسة" غير رسمية غير رسمية"كان ينبغي إطلاق التسمية المتلعثمة      

مانع من مواصلة تبادل الآراء هذا على       أي  مناقشات في سياق رسمي، وليس لدى وفد بلدي         
  .الأساس نفسه، في جلسة رسمية

والآن، . أشكر سعادة السفير ماسيو سواريس على بيانه      : )لإنكليزيةباتكلم  ( الرئيس  
  .أعطي الكلمة لممثل جمهورية إيران الإسلامية الموقر

سيدي الرئيس، لمـا    : )بالإنكليزيةتكلم  () جمهورية إيران الإسلامية   (دريعيالسيد    
ة، اسمحوا لي بأن    كانت هذه هي المرة الأولى التي أتناول فيها الكلمة في ظل رئاستكم الرشيد            

  .أعرب عن بالغ تقديري للطريقة التي تديرون بها الجلسة والمشاورات غير الرسمية
، باسم وفد بلدي، بأن أضم صوتي إلى أصوات غيري للترحيـب            أيضاًواسمحوا لي     

 البلد الـصديق والجـار،      يتركيا ه حيث إن   بسعادة سفير تركيا، السيد أوغوز دميرالب،       
  .نا وتعاوننا لأداء مهامه المتعلقة بمؤتمر نزع السلاحوأؤكد له كامل دعم

لم أكن أنوي تناول الكلمة لأننا كنا نتوقع عقد جلسة غير رسمية تركز على هـذه                  
  .لكن بعض التعليقات التي سمعناها في هذه الجلسة، لا نملك معها سوى الرد عليها. القضية

إعلامنا وعلى تشديده مرة أخـرى      بداية، نشكر الأمين العام للمؤتمر، الموقر، على          
 اقترحها الأمين العام للأمم المتحدة، وأن        المستوى على أن المبادرة المتعلقة بعقد اجتماع رفيع      

الغرض الرئيس منها هو بيان الدعم السياسي لجدول أعمال نزع السلاح المتعدد الأطـراف              
نعتقد أن العملية سـائرة في      نتفق مع ذلك الرأي، و    نحن  و. وآلية الأمم المتحدة لترع السلاح    

لذا، نعتقد أن مسؤولية نتائج هذا الاجتماع تقع على الأمين العام للأمم المتحدة          . ذلك الاتجاه 
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بيد أننا نشجع هذا الأمين العام للأمم المتحدة على أن يأخذ تعليقات الدول الأعضاء              . وحده
 سـعادة   - بحق - أشار إليه    في الحسبان، ونأمل أن نتحرك في اتجاه نتجنب فيه الوضع الذي          

بيد أننا نعتقد أننا لن نكون قادرين،       ". مطبوخ نصف طبخة  " إنه وضع    سفير باكستان قائلاً  
  . جيداً بسبب ضيق الوقت، على التأكد من أن الطبق سيعد إعداداً

. لذا، اسمحوا لنا بالحديث عن الغرض من هذا الاجتماع، وهو الـدعم الـسياسي               
إنه . النفسية  علاقة بين التشجيع على الدعم السياسي وحملة التهديدات        والحق أني لا أرى أي    

 بأن ما يثير القلق أكثر هو أن هذه التهديدات تأتي من            علماً،   باتاً أمر يرفضه وفد بلدنا رفضاً    
  . وآمل ألا يتكرر هذا الوضع. الأمانة

لاح ليـست    على أن المشكلة التي تواجه مؤتمر نزع الـس         ولا نريد أن نؤكد مجدداً      
إنها مشكلة الإرادة السياسية، ولا إرادة سياسية لنا لبدء المفاوضـات           . مؤسسية ولا عضوية  

  .هنا؛ لذا، نود عقد اجتماع للتشجيع على تقوية الإرادة السياسية للخروج من هذا المأزق
 للعمـل    برنامجاً ، ونحن ندعم دائماً   جداًإن جدول أعمال مؤتمر نزع السلاح طويل          
 لماذا ظل عمل المؤتمر رهينة موضوع واحد ولدينا بنود أخرى           ولا نفهم حقاً  .  وشاملاً متوازناً

وندعم بالكامل الشروع في المفاوضات بشأن نـزع الـسلاح          . مدرجة في جدول الأعمال   
النووي، وضمانات الأمن السلبية، ومنع سباق التسلح في الفضاء الخارجي، وكـذا بـشأن              

. نشطارية، بشرط أن تشمل مخزونات المواد التي سبق أن أنتجت         معاهدة وقف إنتاج المواد الا    
  . جميع القضايا الأساسية الأربعحولهذا الكلام يعني أنه لا مشكلة لدينا مع التفاوض 

 اغتنام هذه المناسبة لإزالة الغشاوة عن أبصارنا كي نرى الوضع مـن             بالفعلونرجو    
وعلينـا  . لاستكبار الذي خلفته الحرب الباردة    وعلينا أن نتجاوز هذا الوضع وا     . زوايا مختلفة 

 كل هذه المقتضيات التي تتعلق أساسا بنظام دولي كان يقوم في جـوهره      أن نضع جانباً   أيضاً
 بدء المفاوضات بشأن عقـد      أيضاًونظن هذا العهد قد ولّى؛ لذا، فنحن ندعم         . على القطبية 

  .حدورة استثنائية رابعة للجمعية العامة تخصص لترع السلا
وأعطـي  . أشكر ممثل جمهورية إيران الإسلامية على بيانـه  : )بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  

  .ي، وهو ممثل أستراليا الموقر، السيد بول ويلسونأمام لآخر متحدث على القائمة الكلمة الآن
سيدي الرئيس، أؤكد لكم بأن     : )بالإنكليزيةتكلم  () أستراليا( سيد بول ويلسون  ال  

شكركم على الطريقة التي قُدتم بها ولايتكم الرئاسية، وأود أن أوأود . مقتضباًتدخلي سيكون  
  . الترحيب بسعادة سفير تركياأيضاً

سأقدم تعليقاتي بالمزيد من التفصيل في الجلسة غير الرسمية، لكنني أود فقط أن أقول                
. المـستوى تماع رفيع   إن أستراليا تدعم بقوة مبادرة الأمين العام المتعلقة بالدعوة إلى عقد اج           

  . الصلاحية التي يتمتع بها لفعل ذلك وتقديم ملخص للاجتماعأيضاًوتدعم بقوة 
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 ونعتبر ذلك الاجتماع فرصة ينبغي أن نرحب بها وألا نفوّتها، كما ينبغي أن نكون دائماً                
نـستثمرها  وينبغي أن .  الكامنة فيها، في الأجلين القريب والبعيد على السواء  الأهميةمنفتحين على   

  .عاماً ١٣ في التفكير في بعض الوقائع التي عشناها في هذا المكان على مدى أكثر من أيضاً
وقد كنت ذكرت أني سأقدم تعليقاتي بالمزيد من    -التعليق الوحيد الذي أود تقديمه      و  

  هو أنني أرحب بكون الآراء التي عُبر عنها في هذه الجلسة           - التفصيل في الجلسة غير الرسمية    
  .تتجاوز الاعتبارات الإقليمية التي لاحظناها في هذه الجلسة

وقبـل أن أبـدي     . أشكر ممثل أستراليا علـى بيانـه      : )بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  
  . تقنياًبياناًملاحظاتي الختامية، أود إعطاء الكلمة للأمين العام للمؤتمر كي يقدم 

لسلاح والممثل الخاص للأمين العام     الأمين العام لمؤتمر نزع ا    ( هأوردزونيكيدزالسيد    
إلى لهـا الاسـتماع      ن أبلغ الوفود التي لم يتيـسّر      أود أ : )بالإنكليزيةتكلم  () للأمم المتحدة 

المعلومات التي قدمناها نيابة عن الأمين العام بأن رئيس مؤتمر نزع السلاح سيتناول الكلمة،              
  .العامةمثله مثل الأمين العام للأمم المتحدة ورئيس الجمعية 

والآن، أود إبداء   . بيانهأشكر الأمين العام للمؤتمر على      : )بالإنكليزيةتكلم  ( الرئيس  
  .بعض الملاحظات قبل رفع الجلسة

أظنـها كانـت   و.  لجميع المتحدثينوشكراً.  لكم على هذه المناقشات    جزيلاً شكراً  
 أستطيع أن أقول إنهـا      ،أولاً. مناقشة جيدة وإن لم تكن مدرجة في جدول أعمالنا لهذا اليوم          

وأشعر بأنها كانت أطول الجلسات الختامية، في هذه السنة   . آخر جلسة عامة للرئاسة البلغارية    
  . للمتحدثين على الجهد الفكري الذي بذلوه لإجراء هذه المناقشاتوشكراً. على الأقل
 اليوم،  ، كنت أنوي الدعوة إليها وعقدها هذا      "الجلسة غير الرسمية غير الرسمية    "وعن    

ولا أزال أريـد    . وقد كانت إحدى المجموعات الإقليمية طلبت تأجيلها      . كما أشرت سابقاً  
. الإمكانية الواقعية الوحيدة المتاحة هي بعد غد      و. عقدها، وهي رغبة الهيئة ككل، فيما أظن      

وأتحدث هنا عن الرئاسة البلغارية، رغم تضارب الجلسة المقترحة مع اجتماعات أخرى يـوم            
. سأتخذ القرار بعد التشاور معكم بواسطة المنسقين الإقليمـيين   و. أغسطس/ آب ٢٦يس  الخم

أظـن  . طلب تأجيلـها    بوضع اليوم، أي الدعوة إلى جلسة ثم        شبيهاً وأريد أن أتجنب وضعاً   
  .جداًرسالتي واضحة 

  بحلول يوم غد، وسأتخذ قراري غـداً       بيوأرجو من المنسقين الإقليميين أن يتصلوا         
  .ستعقد، ومتى، أم لا" غير الرسمية غير الرسمية" إلى ما إذا كانت الجلسة إياه مشيراًوأبلغكم 
  . على حسن استماعكمجزيل الشكرأشكركم   
  .رفعت الجلسة  

  .٠٥/١٣رفعت الجلسة الساعة 
        


